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Рекорд, но
В 2025 году безработица может вырасти впервые с начала десятилетия — кому стоит бояться сокращений

Милана Гаджиева

В этом году безработица может увели-
читься впервые с 2020-го. Сейчас она 

рекордно низкая (2,3%), но к концу года 
будет 2,6%, спрогнозировали опрошен-
ные ЦБ аналитики. У компаний заканчива-
ются ресурсы для переманивания сотруд-
ников с повышением зарплаты, также всё 
активнее внедряется цифровизация. Кро-
ме того, на фоне высоких ставок и увели-
чения налогов даже крупные корпорации 
допускают сокращения. Впрочем, боять-
ся массовых трудностей с поиском рабо-
ты едва ли стоит: рынок труда всего лишь 
придёт в равновесие, что ещё и должно 
замедлить инфляцию. Какие профессии 
окажутся наименее востребованы, а где, 
наоборот, зарплаты продолжат рост — 
в материале «Известий».

В 2025-м уровень безработицы 
поднимется с нынешних 2,3 до 2,6%, 
следует из результатов февральско-
го макроэкономического опроса ЦБ 
на основе ответов 27 экономистов 
(«Известия» его изучили). Рост может 
произойти впервые с пандемийного 
2020-го, когда общая доля незанятых 
в экономике по итогам года повыси-
лась до 5,9%. Затем показатель посте-
пенно снижался, пока не достиг исто-
рического минимума в 2,3% на конец 
2024-го.

К 2027-му опрошенные регулято-
ром аналитики ожидают повышения 
безработицы до уровня 2023 года — 
2,9%. «Известия» обратились в Мин-
труд с просьбой оценить вероят-
ность роста безработицы 
в РФ.
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Худшая роль второго плана
ЕС придётся выполнять условия США по Украине — когда ждать переговоров в Эр-Рияде

Снова в месте
Корабли России, США и Британии отработают 
совместные задачи в учениях «Комодо-2025»

Дмитрий Болтенков, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

В военно-морских учениях «Комо-
до-2025», которые проводит Индоне-

зия, принимают участие корабли России, 
а также США, Франции, Великобрита-
нии и ряда других стран. На этих учениях 
будет отрабатываться несколько задач, 
но главная из них — оказание помощи по-
страдавшим в гуманитарной катастрофе. 
Эксперты отмечают, что участие в одних 
и тех же манёврах России и стран НАТО — 
«большой сдвиг», продиктованный по-
следними событиями на внешнеполити-
ческой арене и новым курсом США.

Военно-морские учения «Комо-
до-2025» пройдут с 16 до 22 февра-
ля. Основные события будут разви-
ваться в акватории пролива Бадунг 
и на острове Бали. Россию на них бу-
дет представлять отряд кораблей Ти-
хоокеанского флота, в который вошли 
корветы «Резкий», «Герой Российской 
Федерации Алдар Цыденжапов» и сред-
ний морской танкер «Печенга».

Российские корабли уже прибы-
ли на Бали для участия в манёврах. 
По предварительным данным, в «Комо-
до-2025» ожидается участие до 39 стран, 
в том числе России, США, Китая, Япо-
нии, Франции, Индии, Великобритании 
и других. Индонезийцы регулярно при-
глашают и Северную Корею на учения, 
но те пока ни разу не прислали свои ко-
рабли.

Главная цель мероприятия — по-
высить оперативную совместимость 
между военно-морскими силами в об-
ласти ликвидации последствий сти-
хийных бедствий и других гуманитар-
ных операций.

— Здесь важно обратить внимание 
на то, какие страны стали участни-
ками, и то, что они согласились вза-
имодействовать в рамках учений 
вместе, — рассказал «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским фло-
том РФ адмирал Сергей Авакянц. — Это 
большой сдвиг и сигнал, переплета-
ющийся с последними событиями 
на внешнеполитической арене и но-
вым курсом США.

Адмирал отметил, что у России бога-
тейший опыт взаимодействия с военно-
морскими силами самых разных стран.

— Как оно будет проходить в этот раз, 
зависит от штаба и согласованности 
действий, — отметил он. — Так, в сере-
дине 1990-х мы на совместных учени-
ях с американским флотом применяли 
в том числе и боевое оружие — мины, 
бомбы, артиллерию. Сейчас же, скорее 
всего, будут отрабатываться гумани-
тарная миссия, борьба с пиратством 
и совместное маневрирование.

Сергей Авакянц отметил, что Рос-
сии важно усиливать не только воен-
но-морское сотрудничество.

— Важно углублять все виды вза-
имодействия со странами этого реги-
она, которые к нам настроены компли-
ментарно и положительно, — уверен 
адмирал. — Исключение — ближайшие 
союзники США, то есть англоязычные 
страны Австралия и Новая 
Зеландия.

С инородным участием
ЦБ выявил новые схемы работы лжеброкеров

Анна Каледина

Аферисты придумали новые схемы 
для выманивания денег у граждан. 

Теперь они прикрываются «лицензиями, 
полученными от иностранных регулято-
ров». И даже дают ссылку на якобы сайты 
контролирующих органов, где опублико-
ваны разрешительные документы. Ещё 
одна новая уловка — привлечение через 
Telegram-каналы клиентов на довери-
тельное управление криптовалютами 
с заключением договора. При этом не-
легалы предоставляют все возможные 
«подтверждающие документы», в том 

числе реальные регистрационные номе-
ра индивидуальных предпринимателей, 
имеющих право заниматься финансовой 
деятельностью. О новых схемах и о том, 
как обезопасить себя, «Известиям» экс-
клюзивно рассказали в Центробанке.

В прошлом  году количество не-
легальных компаний, проектов, ИП 
и т.д. выросло в 1,6 раза по сравнению 
с 2023-м, сообщил на прошлой неделе 
Банк России. Одна из причин увеличе-
ния числа лжефинансистов — постоян-
ное обновление мошеннических схем.

Как сообщили «Известиям» в Цен-
тробанке, нелегальные форекс-дилеры 

и брокеры начали прикрываться ино-
странными регуляторами, которые 
якобы осуществляют надзор за их дея-
тельностью. При этом указываются кон-
кретные действующие органы, например 
Управление по финансовому регулиро-
ванию и надзору Дубая (DFSA), Кипрская 
комиссия по ценным бумагам и биржам 
(CySEC) и пр. Правдоподобности этой 
схеме придавало важное событие про-
шлого года — Комиссия по ценным бума-
гам и биржам (SEC) США одобрила пер-
вый ETF (ПИФ) на Bitcoin, что открыло 
доступ к криптовалюте ши-
рокому кругу инвесторов.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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Представители США вынуждают политиков ЕС идти на их условия по украинскому урегулированию  (на фото — вице-президент США Джей Ди Вэнс на встрече с министром иностранных дел Германии  
Анналеной Бербок и президентом Германии Франком-Вальтером Штайнмайером, 14 февраля)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.02.2025

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,3668   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5032   ДИРХАМ ОАЭ 24,5909   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6744   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2278   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1814   ДОЛЛАР США 90,3099   ЕВРО 94,8876   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,591 
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Екатерина Хамова, Семён Бойков, Андрей Козлов

Роль Европы в урегулировании конфликта уходит на второй план на фоне 
подготовки к переговорам российской и американской делегаций в Сау-

довской Аравии. Соединённые Штаты ясно дали понять: сначала говорить бу-
дут с РФ, а потом с Украиной. Брюсселю физического места за столом пере-
говоров на первых этапах тоже не обещают. Да и сами страны Евросоюза так 
и не пришли к значимому результату по итогам Мюнхенской конференции 
по безопасности. Сейчас ЕС далёк от какого-либо общего решения относитель-
но завершения конфликта, сказал «Известиям» экс-глава МИД Литвы Габриэ-
люс Ландсбергис. Тем временем Украина готова к заморозке конфликта по ли-
нии фронта в случае предоставления гарантий со стороны Запада, сообщил 
«Известиям» знакомый с ходом переговоров источник. Чем завершилась Мюн-
хенская конференция по безопасности и чего ждать от переговор-
ного процесса по Украине — в эксклюзивном материале «Известий».b
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Снова в месте
A Наше присутствие в Азиат-

ско-Тихоокеанском регио-
не будет только усиливаться, уверен 
военный эксперт капитан 1 ранга Ва-
силий Дандыкин.

— Сейчас Индонезия — одна из клю-
чевых стран региона, с огромным на-
селением и быстрорастущей эконо-
микой, — напомнил он. — Не стоит 
забывать, что наше сотрудничество 
началось ещё в середине прошлого 
века. Мы помогали Индонезии стро-
ить ВМС — это твёрдая основа хоро-
ших отношений.

Программа «Комодо-2025» вклю-
чает в себя не только отработку во-
енно-морских действий. На бере-
гу  проведут форумы для обмена 
опытом и мнениями между офице-
рами и двусторонние встречи с пред-
ставителями военно-морских сил 
разных стран, а также Международ-
ный симпозиум по морской безопас-
ности.

Для чего Индонезия проводит 
такие учения, объяснил началь-
ник штаба ВМС Индонезии адми-
рал Мухаммад Али: «Мы пережи-
ли катастрофу, вызванную цунами, 
и получили помощь от других стран. 
Поэтому мы должны практиковаться, 
чтобы улучшить нашу работу и ока-
зывать помощь целенаправленно».

Он имел в виду цунами в декабре 
2004 года, когда на прибрежных тер-
риториях Индонезии и ряда других 
государств погибли до 300 тыс. че-
ловек.

Россия и Индонезия в послед-
ние годы активно укрепляют воен-
но-морское сотрудничество. В про-
шлом году состоялись первые за всю 
историю двусторонние российско-
индонезийские военно-морские уче-

ния «Орруда-2024». Следующие прой-
дут в 2026 году.

Власти Индонезии очень высоко 
оценили «Орруду-2024», так, посол Ин-
донезии в России Жозе Тавареш отме-
тил: «В таких учениях много пользы. 
С учётом итогов “Орруды” Индоне-
зия и Россия, вероятно, продолжат 
изучать возможности для проведе-
ния совместных военно-морских уче-
ний в будущем».

Китайское СМИ South China 
Morning Post написало: «Это ред-
кий случай сотрудничества на фоне 
неумолимого периода дипломати-
ческого и военного соперничества 
по всему Азиатско-Тихоокеанскому 
региону».

В конце 1950-х — начале 1960-х го-
дов СССР принял участие в создании 
ВМС Индонезии, поставив большую 
партию кораблей, подводных лодок 
и прочей военно-морской техни-
ки, включая лёгкий крейсер «Ириан» 
(в советском флоте назывался «Ор-
джоникидзе»).

В дальнейшем Индонезия исполь-
зовала эту технику при решении кон-
фликта с Голландией за Западную Но-
вую Гвинею. Затем на долгое время 
военно-техническое сотрудничество 
между нашими странами прервалось.

В начале 1990-х годов Индонезия 
купила практически весь флот быв-
шей ГДР, в котором применялись и со-
ветские военные технологии.

В XXI веке эта страна купила экс-
портный вариант ракеты «Оникс» под 
названием «Яхонт». Индонезия нуж-
дается в обновлении своего фло-
та, и здесь Россия может ей помочь. 
Наши страны 3 февраля этого года от-
метили 75-ю годовщину дипломати-
ческих отношений.

Среди живых
Как россиянин Труфанов провёл 498 дней в плену в Газе

Худшая роль второго плана
ЕС придётся выполнять условия США по Украине

Новости  

НАТО подождать
Вступление Кипра в альянс поставлено на паузу

Кирилл Фенин

Вопрос о вступлении Кипра в НАТО 
не рассматривается в парламен-

те страны. Об этом «Известиям» сооб-
щили в оппозиционной Прогрессив-
ной партии трудового народа Кипра. 
По всей видимости, эта тема сейчас 
активно не продвигается и по другим 
каналам, хотя ещё в октябре прошло-
го года президент Кипра представил 
Джо Байдену план вступления респу-
блики в блок. Однако новая админи-
страция США подходит к НАТО иначе: 
Вашингтон требует от союзников уве-
личения военных расходов и не соби-
рается принимать страны, которые 
не способны серьёзным образом уси-
лить альянс.

Вопрос о вступлении Кипра в НАТО 
сейчас не обсуждается в парламенте 
страны. Об этом «Известиям» заявили 
в пресс-службе Прогрессивной пар-
тии трудового народа Кипра, облада-
ющей второй по величине фракцией 
в палате представителей республики.

— Этот вопрос может обсуждать-
ся представителями той или иной по-
литической партии, но в палате пред-
ставителей Республики Кипр он как 
таковой сейчас не рассматривается, — 
сказали там.

В партии также подчеркнули, что 
выступают против обсуждения всту-
пления Кипра в НАТО и любого уча-
стия альянса в урегулировании си-
туации на острове. Напомним, что 
с 1974 года Кипр разделён на южную 
греческую и северную турецкую 
часть, которая составляет около 37% 
территории острова. Приоритет Про-
грессивной партии трудового наро-
да — воссоединение Кипра в рамках 
двусоставной федерации на основе 
политического равенства.

— В этих рамках демилитаризован-
ный Кипр станет наилучшей гаранти-
ей реализации согласованного реше-
ния и мирного будущего. Это, конечно, 
включает в себя вывод всех иностран-
ных войск. Поэтому наша партия вы-
ступает против любых обсуждений 
вступления Кипра в НАТО или отказа 

от какой-либо роли в решении кипр-
ской проблемы, — добавили в партии.

В октябре прошлого года прези-
дент Кипра Никос Христодулидис 
представил администрации Джо Бай-
дена план по присоединению острова 
к НАТО. В ноябре он официально за-
явил о намерении Никосии вступить 
в альянс, сообщив, что переговоры 

с Вашингто-
ном уже идут. 

Ещё в 2022-м администрация Байдена 
сняла эмбарго на продажу оружия ре-
спублике, которое было установлено 
в 1987 году. А до инаугурации Трампа 
Кипр успел присоединиться к трём 
программам оборонного сотрудниче-
ства с США с целью приведения сво-
их вооружённых сил к стандартам 
блока. Но после возвращения Трам-
па в Белый дом этот вопрос в публич-
ном пространстве не продвигается 
властями Кипра. «Известия» напра-

вили запрос в МИД и правительство 
страны.

Сейчас Кипр одно из четырёх го-
сударств Евросоюза, которые не вхо-
дят в НАТО, — наряду с Австрией, 
Ирландией и Мальтой. Более того, 
Кипр — единственный член ЕС, кото-
рый не присоединился к программе 
«Партнёрство во имя мира». При этом 
с 1949 по 1960 год остров был частью 
альянса, поскольку принадлежал Ве-

ликобрита-
нии. Кстати, 
даже после 
обретения 
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мости на Кипре остают-
ся британские базы Акро-
тири и Декелия. Вместо 
НАТО Никосия выбрала 

Движение неприсоединения, в кото-
ром состояла до 2004-го. Отдельные 
политики постоянно заявляли о не-
обходимости присоединения к бло-
ку, но лишь при действующем пре-
зиденте Никосе Христодулидисе 
правительство перешло к конкрет-
ным шагам.

Планам Никосии могут помешать 
два фактора. Во-первых, среди поли-
тических сил Кипра нет консенсуса 
по поводу вступления в Североатлан-

тический альянс. Никос Христодули-
дис победил на выборах в 2023 году, 
набрав лишь 51,97% голосов во вто-
ром туре. При этом до избрания по-
литик не говорил о планах вступить 
в НАТО. Такие идеи находят поддерж-
ку у правоцентристов, а вот левоцен-
тристы выступают против. На сле-
дующих выборах маятник может 
качнуться в другую сторону, и во-
прос вступления в альянс уйдёт с по-
вестки дня.

Кроме того, есть явный против-
ник членства Кипра в блоке — Тур-
ция. Президент Реджеп Тайип Эр-
доган ещё в 2021 году заявил, что 
«вступление Южного Кипра в состав 
НАТО невозможно ни при каких об-
стоятельствах». Определённым мар-
кером изменения отношений Кипра 
и Турции могут быть итоги встре-
чи по кипрскому урегулированию 
в пятистороннем формате (кипрская 
и греческая общины, а также Велико-
британия, Греция и Турция), которая 
пройдёт 17–18 марта.

К слову, согласие на присоедине-
ние Финляндии и Швеции к Северо-
атлантическому альянсу Анкара дала 
только после значительных уступок. 
Основной проблемой оказалась си-
туация вокруг курдов  — Турция, 
в частности, требовала от Хельсин-
ки и Стокгольма объявить террори-
стическими курдские организации 
и выдать лиц, обвиняемых в терро-
ризме или участии в попытке госпе-
реворота в стране в 2016 году. Анка-
ра долгое время (вместе с Венгрией) 
сопротивлялась расширению блока 
за счёт двух стран, даже несмотря 
на сильное давление Вашингтона 
по этому вопросу при администра-
ции Байдена.

  

A Исторический полуторача-
совой разговор Владимира 

Путина и Дональда Трампа 12 февра-
ля серьёзно повлиял на повестку Мюн-
хенской конференции по безопасности, 
которая завершилась в минувшие вы-
ходные. Если ещё в 2024 году все раз-
говоры шли о недопустимости победы 
России, интеграции Украины в НАТО 
и увеличении оборонных бюджетов 
для помощи Киеву, то в этот раз ос-
новной фокус был на завершении кон-
фликта путём мирных переговоров, ко-
торые, по некоторым данным, могут 
пройти уже в этом месяце.

Продвигать мир на невыгодных для 
Украины условиях в Мюнхен изначаль-
но направились сразу три чиновника 
из администрации Трампа: вице-пре-
зидент Джей Ди Вэнс, госсекретарь 
Марко Рубио и спецпосланник по Укра-
ине Кит Келлог.

В итоге самолёту Рубио пришлось 
на полпути вернуться в США — якобы 
из-за технических неполадок. Зато гос-
секретарь успел связаться с россий-
ским министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым. Кроме ситуации 
на Украине визави обсудили возмож-
ность потенциального сотрудничества 
и по другим вопросам, договорились 
о регулярных контактах, в том числе 
для подготовки встречи на высшем 
уровне. Политики также обменялись 
мнениями о путях скорейшего пре-
кращения линии на «максимальное 
ужесточение условий функциониро-
вания российских дипломатических 
миссий в США», начатой Бараком Оба-
мой в 2016 году.

От Джей Ди Вэнса европейские 
партнёры ждали конкретики отно-
сительно будущих мирных перегово-
ров, но в минувшую пятницу вместо 
этого он посвятил десять минут своей 
речи критике ЕС за отход от демокра-
тических ценностей, включая цензуру, 
блокировку соцсетей и игнорирова-
ние собственных избирателей. Укра-
ина была упомянута в его выступле-
нии лишь вскользь.

— Угроза, которая меня больше все-
го беспокоит по отношению к Европе, — 
это не Россия, не Китай, не любой дру-
гой внешний игрок. Меня беспокоит 
угроза изнутри: отступление Европы 
от некоторых из её самых фундамен-
тальных ценностей, ценностей, разде-
ляемых США, — сказал он.

Больше деталей по украинскому 
вопросу уже на следующий день ев-
ропейским элитам предоставил спец-
посланник президента США Кит Келлог. 

По словам главы польского МИДа Ра-
дослава Сикорского, американский по-
литик объяснил ему и другим участни-
кам конференции тактику переговоров. 
Сикорский не раскрыл деталей, одна-
ко отметил, что она «рождает опреде-
лённые надежды». Очевидно, однако, то, 
что физически — за столом переговоров 
Европа, похоже, присутствовать не бу-
дет, по крайней мере на первых этапах. 
Келлог заявляет: США не хотят «всту-
пать в обсуждения с большим числом 
участников» и сейчас используют двух-
векторный подход. Иными словами, от-
дельно разговаривают с Украиной и от-
дельно с Россией.

Такие заявления были ожидаемо не-
гативно восприняты правительствами 
стран ЕС. Европа должна принять уча-
стие в мирных переговорах по Укра-
ине, но сначала ей нужно выработать 
общую позицию и согласовать её с Ки-
евом и Вашингтоном, выразил мнение 
президент Чехии Петр Павел.

На этом фоне Зеленский заявил: 
именно Украина должна решать, кто 
будет садиться с ними за стол перего-
воров. Он также обвинил Запад в мед-
лительности в вопросе предоставле-
ния помощи и связал с этим неудачи 
ВСУ на поле боя в 2024 году.

На самом же деле Европа далека 
от какого-либо общего решения отно-
сительно завершения конфликта. Та-
кое мнение в разговоре с «Известиями» 
высказал бывший глава МИД Литвы Га-
бриэлюс Ландсбергис.

— В реальности невозможно думать, 
что одна конференция найдёт решение 
конфликта. Я думаю, это только начало 
более широких проблем, с которыми 
мы столкнёмся в Европе, — сказал он.

Отличное от стран ЕС мнение от-
носительно американской полити-
ки по приближению мира на Украине 
сейчас высказывают Швейцария и Ве-
ликобритания. Берн, например, готов 
приветствовать любую мирную ини-
циативу, а также позитивно оценит 
контакты на высшем уровне между 
Россией и США. Местные СМИ усмо-
трели в этом заявлении частичный от-
каз Швейцарии от поддержки Украи-
ны. Что же касается Великобритании, 
Лондон намеренно не критикует пред-
ложения Вашингтона, чтобы не ухуд-
шить отношения с новой администра-
цией, сообщают источники Times.

Первые официальные контакты 
между переговорными группами Рос-
сии и США состоятся уже в ближай-
шие дни. Местом проведения выбра-
на Саудовская Аравия — страна и ранее 

предлагала стать площадкой для кон-
тактов, но между Москвой и Киевом. 
Предполагается, что в королевстве об-
судят в том числе подготовку к встрече 
Путина и Трампа. 16 февраля спецпос-
ланник президента США по Ближне-
му Востоку Стив Уиткофф заявил, что 
американская делегация уже отправ-
ляется в Эр-Рияд — в неё вошли так-
же госсекретарь Марко Рубио и совет-
ник по нацбезопасности Майк Уолтц. 
Кто представит Москву, пока неизвест-
но. При этом пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков ранее за-
являл, что Россия начала подготовку 
по формированию переговорной груп-

пы, не упоминая при этом Саудовскую 
Аравию или какие-либо другие стра-
ны. Позже представитель Кремля под-
черкнул: после прошедшего разгово-
ра Путина и Трампа РФ и США будут 
решать проблемы посредством диа-
лога, а американский президент «мо-
жет приехать в Россию в любой момент, 
когда захочет».

Одной из тем встречи в Саудовской 
Аравии станет обсуждение нормаль-
ного функционирования посольств 
в Москве и Вашингтоне для ведения 
переговоров по урегулированию кри-
зиса на Украине, заявил Марко Рубио. 
Пока же переговоры, скорее всего, 

Альберт Калашян

Г ражданин России Александр Тру-
фанов, удерживаемый в заложни-

ках в секторе Газа, получил свободу 15 
февраля. Он был захвачен в плен пале-
стинским движением «Исламский джи-
хад» (запрещено в РФ) 7 октября 2023 
года. Вместе с Александром были ос-
вобождены ещё двое израильских за-
ложников. При этом Трамп требовал вы-
зволения девяти живых пленных, имена 
которых фигурировали в рамках об-
менной формулы первого этапа сдел-
ки. Освобождение российского граж-
данина проходит на фоне осложнения 
переговорной атмосферы по мере при-
ближения второго этапа соглашения.

498 дней провёл в плену гражданин 
России Александр Труфанов. 15 фев-
раля палестинское движение «Ислам-
ский джихад» освободило его. По воз-
вращении Александра на военную базу 
Реим в Израиле ему сообщили о гибе-
ли отца в первый день атаки ХАМАС 
на израильскую территорию.

— Меня зовут Саша Труфанов. Сегод-
ня после 498 дней в плену мы будем ос-
вобождены. Мы счастливы, но не забы-
ваем оставшихся заложников. Я верю 
в израильский народ и его руковод-
ство, — сказал Александр во время его 
передачи сотрудникам Красного Кре-
ста.

Александр, его мать Елена Труфа-
нова, бабушка Ирина Татти и невеста 
Сафир Коэн были захвачены 7 октября 
2023 года в кибуце Нир-Оз на юге Изра-
иля. В тот день во время нападения ХА-
МАС его отец Виталий Труфанов был 
убит. Всего боевики угнали в Газу бо-
лее 250 заложников. В конце ноября 
2023-го Елена, Ирина и Сафир были 
освобождены в рамках первой сдел-
ки о перемирии. Александр оставался 
в плену до настоящего времени. Мать 
Александра ранее рассказала в интер-
вью «Известиям», что её семья приеха-
ла в Израиль из Ростова-на-Дону в 1999 
году.

Замглавы политбюро ХАМАС Муса 
Абу Марзук в интервью «Известиям» 
ранее заявил, что движение отдаёт 

предпочтение просьбам российской 
стороны.

«В ноябре 2023 года не освободи-
ли никого из удерживаемых мужчин, 
за исключением одного россиянина — 
из уважения к президенту РФ Влади-
миру Путину и его позиции по пале-
стинскому вопросу», — отметили тогда 
в ХАМАС.

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова заявила: Рос-
сия признательна палестинской сто-
роне, а также катарским и египетским 
партнёрам за помощь в вызволении 
Труфанова.

ХАМАС изначально планировал 
отложить освобождение пленных, 
поскольку Израиль, по мнению пале-
стинской стороны, не выполняет гума-
нитарные обязательства, прописанные 
в соглашении. В частности, речь идёт 
о поставках грузов с продовольствием 
и медикаментами. Израильская сторо-
на отвергла эти обвинения.

Дополнительное давление на про-
цесс оказали заявления из Вашинг-
тона. Президент США Дональд Трамп 
призвал Израиль пересмотреть согла-
шение о перемирии, если до субботы 
не будут освобождены все заложники 
из первой сделки, и пригрозил серьёз-
ными последствиями в случае невы-
полнения его требований.

Заявление Трампа о необходимости 
освободить всех заложников до полу-
дня субботы вызвало неоднозначную 
реакцию в израильском руководстве. 
Несмотря на публичную поддерж-
ку со стороны правительства, детали 
требований Израиля оставались не-
ясными.

Официальные лица Израиля выска-
зывали противоречивые мнения о чис-
ле заложников, которых страна тре-
бует освободить 15 февраля. Местные 
СМИ сообщали, что израильский воен-
ный кабмин «единогласно» поддержал 
требование Трампа об освобождении 
заложников.

На тот момент в рамках первой 
фазы перемирия оставалось освобо-
дить 17 заложников. Девять из них 
живы. Хотя изначально сделка пред-
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В своём выступлении на Мюнхенской конференции пока действующий канцлер 
ФРГ Олаф Шольц настаивал на долгосрочной поддержке Украины
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Худшая роль второго плана
ЕС придётся выполнять условия США по Украине

 Новости

Остаться в Сухуме
Президента Абхазии не выбрали с первого раза

Елизавета Борисенко

Н и один из кандидатов в президен-
ты Абхазии не набрал необходи-

мого количества голосов для побе-
ды — вскоре республику ждёт второй 
тур выборов главы республики. В этот 
раз в нём примут участие ранее испол-
нявший обязанности президента Ба-
дра Гунба, набравший 46,38% голосов, 
и экс-министр экономики Адгур Ард-
зинба, получивший 36,92%. Повторное 
голосование, как ожидается, состоится 
1 марта. Явка в первом туре, по предва-
рительным данным, составила 68,62% — 
на участки пришли почти 99 тыс. человек. 
Жители абхазской столицы — Сухума — 
рассказали «Известиям», что лучшим 
итогом выборов для них будет стабиль-
ность в стране. При этом вне зависи-
мости от результатов голосования РФ 
останется основным партнёром Абха-
зии, считают эксперты. О том, как про-
шёл основной день выборов, — в мате-
риале «Известий».

�� ИТОГИ ВЫБОРОВ В АБХАЗИИ

В Абхазии пройдёт повторное голо-
сование на президентских выборах, 
так как 15 февраля ни один из кан-
дидатов не набрал необходимо-
го количества голосов, подтвер-
дил председатель ЦИК Дмитрий 
Маршан. Предварительно вто-
рой тур состоится 1 марта, так как 
по абхазскому законодательству 
он проводится не позднее двух не-
дель со дня голосования на общих 
выборах.

В нём примут участие два канди-
дата: абхазский политик Бадра Гун-
ба (ранее исполнял обязанности пре-
зидента), предварительно набравший 
46,38% голосов, и экс-министр эконо-
мики Адгур Ардзинба с 36,92% голо-
сов. Остальные кандидаты получили 
значительно меньше: бывший предсе-
датель Контрольной палаты Абхазии 
Роберт Аршба набрал 7,54% голосов, 
экс-торгпред Абхазии в России Олег 
Барциц — 4,04%, председатель прав-
ления Черноморского банка развития 
Адгур Хурхумал — 0,97%.

Победителем считается канди-
дат, который набрал 50% и один го-
лос от общего числа заполнивших 
бюллетени. Таким образом, исходя 
из результатов ЦИК организовыва-
ет повторное голосование по двум 
участникам с наибольшим результа-
том. Окончательные итоги будут объ-
явлены через три дня после выборов.

На территории Абхазии было откры-
то 152 участка в 35 округах. Работали 
и два участка за рубежом: в Москве 
и Черкесске. Планировалось органи-
зовать участок и в турецкой Сакарье, 

однако 13 февраля ЦИК Абхазии при-
нял решение о его закрытии.

Явка на выборах на территории ре-
спублики, по предварительным дан-
ным, составила 68,62%. Свой голос 
на внутренних и зарубежных участ-
ках отдали 98 790 человек — примерно 
те же показатели сохраняются здесь по-
следнее десятилетие. Много желающих 
принять участие в процедуре оказалось 
в России: в Черкесске проголосовали 
1900 человек, а в Москве — 2591, что ста-
ло рекордным показателем. Предыду-
щий максимум — 1035 проголосовав-
ших — был зафиксирован 15 лет назад.

О заинтересованности граждан сви-
детельствует и то, что жители без про-
писки ещё накануне стояли в очереди 
в Центризбирком, чтобы получить спе-
циальное удостоверение для прикре-
пления к избирательному участку.

Наблюдать за выборами в республи-
ку прибыли более 100 международных 
наблюдателей из 33 признанных или ча-
стично признанных стран Европы, Азии, 
Африки и Латинской Америки.

— Процесс голосования прозрачный, 
открытый. Для нас это было сюрпризом, 
потому что нам рассказывают о немно-
го другой картинке. Но мы не видим ни-

какого давления 
на избирателей, — 
рассказал «Изве-

стиям» наблюдатель из Италии Саль-
ваторе Читтадино.

Стоит подчеркнуть, что ранее ЦИК 
РФ сообщил, что российская сторона 
приняла решение не направлять сво-
их представителей для наблюдения 
за выборами в Абхазии, так как от Су-
хума оперативно не поступил офици-
альный ответ по списку представите-
лей, готовых участвовать в процессе. 
Позже в ЦИК Абхазии сообщали, что 
ожидают прибытия международных 
электоральных экспертов из РФ в слу-
чае проведения второго тура выбо-
ров президента. Тем не менее по при-
глашению парламента республики 
наблюдать за выборами в Абхазию 
приехал депутат нескольких созы-
вов Госдумы Сергей Бабурин.

Сообщений о нарушении прав из-
бирателей в органы прокуратуры 
за время проведения голосования 
не поступило, заявили в Генпроку-
ратуре.

�� ОБСТАНОВКА В СУХУМЕ

Избирательные участки в Сухуме от-
крылись в 8.00 по местному време-

ни (совпадает с мск). Они распола-
гались в зданиях школ, колледжей 
и больниц. Стоит отметить, что день 
выборов для местных жителей — на-
стоящий праздник. В столице с само-
го утра на дорогах было непривычно 
много машин, а на центральных ули-
цах слишком многолюдно для утра 
субботы. Ещё до открытия жители 
начали собираться у участка и по-
здравлять друг друга.

— Почему так рано пришли голосо-
вать? — спрашиваю пожилого муж-
чину.

— Я всегда рано прихожу. Каждое го-
лосование. У нас каждый раз всё боль-
ше людей принимают участие в таких 
процессах. Выборы у нас часто прохо-
дят, все приходят голосовать, все хо-
тят стабильности, — ответил он.

У всех участков были развешаны 
биографии кандидатов. В них обяза-
тельно указывалось, если кандидат 
был участником войны в Абхазии, что 
считается особенно важной темой для 
жителей республики. На улицах Суху-
ма до сих пор множество следов тех 
событий — например, невосстановлен-
ные здания.

Стоит отметить, что обстановка 
на участках в Сухуме была спокойной, 
но в городе, судя по всему, всё равно 
усилили меры безопасности. Около 

участков дежурили 
сотрудники милиции, 
а дорогу, ведущую 
к республиканскому 

ЦИК, перекрыли.

�� ОТНОШЕНИЯ 
АБХАЗИИ С РОССИЕЙ

Жители Сухума, с которыми беседо-
вали «Известия», неизменно подчёр-
кивали положительное отношение 
к РФ и её гражданам.

— У нас всегда много туристов, дру-
зей из России. Никогда не возникает 
проблем. Нам важен туристический 
сезон, много денег приносит, — гово-
рит местная жительница.

Республика уже начала готовить-
ся к сезону. 7 февраля сухумский 
аэропорт принял первый тестовый 
рейс из Москвы за последние бо-
лее чем 30 лет. А уже в мае ожида-
ется открытие полноценного регу-
лярного сообщения между Россией 
и Абхазией.

Научиться разговаривать

Юрий Мавашев

Политолог

М аршрут корабля под названием 
«Дональд Трамп» всё чаще огибает 

восточные страны. Ещё не улеглась пыль 
от скандального высказывания главы 
Белого дома относительно переселения 
палестинцев из Газы, как на горизонте 
возник Иран. Трамп заявил, что склоня-
ется к заключению сделки с Тегераном 
по ядерным проблемам. Заявление аме-
риканского лидера иранцы могли бы при-
ветствовать как вполне миротворческое.

Однако иранскую сторону, судя 
по её реакции, явно смутило не содер-
жание умиротворяющего месседжа 
Трампа, а форма его подачи. В интер-
вью NYT президент США отметил, что 
он предпочёл бы сделку альтернативе 
«разбомбить» Иран «к чертям». Причём 
в дополнение к вышесказанному Трамп 
предположил, что иранцы «напуганы», 
поскольку их ПВО не считается для 
Америки непреодолимой преградой.

До этого он подписал президент-
ский указ, на основании которо-
го Вашингтон восстановит полити-
ку максимального давления на Иран. 
В частности, речь идёт о мерах, спо-
собствующих сокращению экспор-
та иранской нефти. На этом фоне пре-
зидент республики Масуд Пезешкиан 
обвинил США и их руководство в дав-
лении на Тегеран. По его словам, пе-
реговоры с попытками Вашингтона 
унизить его страну бесперспективны, 
а значит, и вестись не будут.

При этом на днях в американо-
иранских отношениях появилась одна 
подробность. Почти из голливудско-

го сюжета. Журналист Axios Алекс Из-
енштадт в своей книге «Месть: внутри 
истории возвращения Трампа к вла-
сти» написал, что, будучи ещё канди-
датом в президенты, Трамп опасался, 
что его самолёт собьют и сделают это 
непременно иранцы. Чтобы предот-
вратить непоправимое, штаб Трампа 
придумал «самолёт-приманку», в ко-
тором на всякий случай вместо по-
литика полетели члены его штаба. 
Других подробностей пока не приво-
дилось. Сюжет мог бы вызвать снисхо-
дительную улыбку, учитывая отсут-
ствие каких-либо доказательств, если 
бы не одно «но». Источником или кон-
сультантом автора книги выступил 
советник президента по Ближнему 
Востоку Стивен Уиткофф.

С другой стороны, сводить все аме-
рикано-иранские противоречия к фи-
гуре одного лишь Трампа — дело не-
благодарное. За последние несколько 
лет республика продемонстриро-
вала свою относительную проч-
ность. Иранцы продолжают свой курс 
по поддержке лояльных сил на Ближ-
нем Востоке. Сейчас, по сути, только 
Иран на деле противостоит Израилю 
и США в регионе, зарабатывая автори-
тет даже в арабо-суннитском мире.

Кроме того, иранская сторона не-
плохо умеет адаптироваться к меня-
ющимся условиям, проводить работу 
над своими ошибками. Во всяком слу-
чае, любые военные действия США не-
посредственно против Ирана в гла-
зах исламского мира будут выглядеть 
незаконным актом агрессии. Если 
не Трамп, то его многочисленные со-
ветники, несмотря на браваду своего 
шефа, отлично понимают, какой ящик 
Пандоры рискует открыть Америка 
войной с этой страной.

Важно отметить, что на сегодня 
ни одна инициатива, предусматри-
вающая появление новых транспор-
тно-логистических проектов и марш-
рутов, при дестабилизации Ирана 
нереализуема. И это касается далеко 
не только китайского «Пояса и пути», 
но и его конкурентов. Речь идёт о за-
падных проектах по переустройству 
мира — американских Build Back Better 
World (B3W) и IMEC, а также о евро-

пейском Global Gateway. Их инициато-
ры так или иначе в своих расчётах опи-
раются на развитие инфраструктуры 
и продвижение межрегиональной свя-
занности в соседних с Ираном государ-
ствах. Трудно себе представить, какая 
страховая компания захочет связы-
ваться с нестабильными товаропото-
ками из-за постоянного риска нападе-
ния. Причём дело не только в условных 
иранских партизанах или в их прокси.

Ещё «арабская весна» продемон-
стрировала, какое количество негосу-
дарственных акторов может появить-
ся из ниоткуда в самый критический 
момент. Сирия и Ирак служат тому по-
рукой. Этноконфессиональный ба-
ланс региона очень легко подорвать, 
когда на место одной группировки 
придут две, а затем 22. Парад сувере-
нитетов по принципу домино может 
затронуть Афганистан, Ирак, Паки-
стан, Сирию и Турцию. И это только 
по самым скромным подсчётам.

Политическая обстановка в Ира-
не при негативном развитии собы-
тий способна обрушить под своими 
обломками всю архитектуру между-
народной безопасности. Достаточно 
вспомнить о проблеме курдской госу-
дарственности, которая ещё не раз на-
помнит о себе, как только курдам под-
вернётся удобный случай.

Более того, большая часть амери-
канских баз и прочих объектов в рай-
оне Персидского залива находится 
в зоне досягаемости иранских сил. При 
этом блокирование Ираном Ормузско-
го пролива, которое подорвёт мировую 
экономику, воспринималось бы всеми 
региональными игроками, включая со-
юзников США, как вынужденная мера 
самозащиты. В любом случае пусть 
молчаливые, но симпатии арабской 
улицы в отношении не испугавшегося 
США Ирана были бы гарантированы.

МНЕНИЕ 

не будут затрагивать украинский во-
прос в полной мере. После старта ди-
алога Москвы и Вашингтона к обсуж-
дению планируют подключить и Киев, 
и Брюссель.

Одновременно с этим готовит-
ся и визит в королевство Зеленского, 
правда, его целями называют обмен 
пленными — он исключил возможность 
встречи с американскими и россий-
скими политиками. Ранее советник 
главы офиса Зеленского Михаил По-
доляк говорил, что на столе перегово-
ров, по его мнению, пока «нет ничего, 
что можно было бы обсуждать».

При этом Украина уже обозначи-
ла условия для завершения военных 
действий: Киев настаивает на некоем 

«справедливом мире», требует от США 
гарантий безопасности, а также про-
сит времени и идей для проработки 
сделки по редкоземельным ресурсам 
в обмен на продолжение помощи Ва-
шингтона.

— Украина готова на заморозку кон-
фликта по линии фронта, но не любой 
ценой. Нам нужны гарантии безопас-
ности. Больше всего шансов у варианта 
с вводом войск западных стран, — со-
общил «Известиям» источник, знако-
мый с ходом переговоров по украин-
скому вопросу.

По подсчётам украинской стороны, 
для обеспечения мира стране необхо-
димо как минимум 100 тыс. военных 
в формате миротворческого контин-

гента, и среди них обязательно должны 
быть американцы. Однако ещё 14 фев-
раля глава Пентагона Пит Хегсет чёт-
ко дал понять: США не будут посылать 
войска на Украину. Тем не менее Ва-
шингтон направил европейским пра-
вительствам вопрос о том, как именно 
они могут предоставить Киеву гаран-
тии безопасности — речь о возможной 
отправке миротворцев, оружия и ве-
роятных соглашениях о безопасности 
с Киевом. Вероятно, для проработки 
этого вопроса 17 февраля Эммануэль 
Макрон соберёт европейских коллег 
в Париже. Всё тот же Радослав Сикор-
ский считает: странам Евросоюза рано 
или поздно придётся ввести свои во-
инские контингенты на украинскую 
территорию для обеспечения этих га-
рантий.

Пока же в Европе самым логичным 
способом обеспечить гарантии безо-
пасности по-прежнему видят вклю-
чение Украины в НАТО. В частности, 
такую точку зрения выразила на Мюн-
хенской конференции глава МИД Гер-
мании Анналена Бербок, а также 
премьер-министр Дании Метте Фре-
дериксен. По их словам, «это самый 
простой и дешёвый способ». Хотя ещё 
на заседании в формате «Рамштайн» 
12 февраля Хегсет дал понять, что США 
не верят в реалистичность такого исхо-
да дипломатического урегулирования.

— Самое важное, что произошло 
в последние дни, — это разговор пре-
зидента Трампа и президента Пути-
на. Трамп очень ясно сказал, что рас-
ширение НАТО на Украину не лучшая 
идея и этому следует положить конец. 
Я думаю, Украина останется суверен-
ной и независимой, но не будет частью 
НАТО, она будет нейтральной. У неё бу-
дет немного меньше территории, чем 
до 2014 года или в 1991-м, — считает 
американский экономист, профессор 
Колумбийского университета Джеф-
фри Сакс.

По словам эксперта, Европе придёт-
ся последовать за США, как только они 
начнут переговорный процесс с Росси-
ей и объявят о намерении закончить 
военные действия. Брюссель не в со-
стоянии обеспечивать Киев в плане 
оборонного потенциала, а Украина 
не способна выиграть самостоятель-
но. По мнению Сакса, Киев потерял 
бы меньше территорий, если бы со-
гласился на завершение конфликта 
в 2022 году. Продолжение боевых дей-
ствий было плохой идеей, но именно 
её на протяжении нескольких лет про-
двигала администрация Байдена.

усматривала освобождение лишь трёх 
живых заложников. Этот нюанс добав-
лял сложности переговорам, посколь-
ку было неясно, согласится ли ХАМАС 
на требование Израиля и как именно 
будут трактоваться условия дальней-
шего обмена. К тому же оставалось не-
ясным, стремится ли Израиль к осво-
бождению всех пленных в ближайшие 
дни или готов ограничиться установ-
ленным ранее числом.

Тем не менее ХАМАС освободил 
только трёх заложников. В шестом 
раунде сделки помимо Александра 
были освобождены израильтяне Саги 
Декель-Хен и Яир Хорен.

В общей сложности за время дей-
ствия соглашения палестинское дви-
жение уже освободило 16 израильтян 
и пятерых граждан Таиланда, причём 
последние были вызволены не в рам-
ках формулы по обмену.

Израиль, в свою очередь, должен 
в субботу освободить из тюрем 369 
палестинцев. Среди них 36 осуждён-
ных на пожизненное заключение. 
Всего первый этап предполагает, что 
Израиль отпустит свыше тысячи па-
лестинских заключённых.

Неопределённой остаётся судьба 
второй фазы сделки, от которой зави-
сят освобождение оставшихся залож-

ников и полный вывод израильских во-
йск. Переговоры по обсуждению этой 
стадии уже ведутся.

— В рамках второй фазы сделки про-
тивоборствующие стороны могут пой-
ти на болезненные уступки, однако это 
даст возможность создать новые ус-
ловия для прекращения израильской 
оккупации территорий Палестины, — 
отметил «Известиям» палестинский 
эксперт по вопросам безопасности Му-
хаммед аль-Масри.

В рамках второй сделки планирует-
ся освобождение и уроженца Донец-
ка Максима Харкина, удерживаемого 
в плену в секторе Газа. Он не был вклю-
чён в список заложников, освобожда-
емых в первой фазе. В офисе премьера 
Биньямина Нетаньяху ранее заявля-
ли «Известиям», что власти еврейско-
го государства не располагают инфор-
мацией о состоянии Максима и о том, 
отпустят ли его на последующих эта-
пах сделки.

На этом фоне израильская де-
легация готовится к визиту в Доху 
для обсуждения дальнейших шагов. 
По данным Ynet, встреча состоится 
в субботу, однако в состав делега-
ции не войдёт глава «Моссада» Давид 
Барнеа, который курирует перегово-
ры на высшем уровне. Израильские 

власти пока не подтвердили эту ин-
формацию. При этом местное изда-
ние Haaretz до этого сообщало, что 
переговорная группа Израиля в Дохе 
не имеет мандата для принятия реше-
ний. Представители правительства 
Израиля, включая премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху, фактически 
дают понять, что не намерены пере-
ходить ко второй фазе сделки, пишет 
газета.

ХАМАС же в своих заявлениях под-
чёркивает: дальнейшее освобождение 
заложников возможно только при пол-
ном соблюдении условий перемирия. 
Представители группировки заявили, 
что настаивают на выполнении гума-
нитарного протокола и рассчитывают 
на гарантии посредников.

В рамках следующего этапа сделки 
интересы военного крыла ХАМАС мо-
гут быть проигнорированы, поэтому 
движение будет задерживать его реа-
лизацию, чтобы показать себя в каче-
стве всё ещё важного игрока, говорит 
«Известиям» заместитель председате-
ля Ассоциации российских диплома-
тов, профессор НИУ ВШЭ Андрей Ба-
кланов.

Дальнейшее развитие событий бу-
дет зависеть от того, удастся ли сторо-
нам прийти к компромиссу, избежать 
новых задержек и продолжить процесс 
обмена без очередных срывов.

Временной альтернативой между 
первой фазой (освобождение 33 за-
ложников) и второй фазой (освобожде-
ние остальных и полное прекращение 
огня) может стать введение промежу-
точного этапа. По словам высокопо-
ставленного израильского источника 
Al-Monitor, такая мера может смягчить 
ситуацию перед началом Рамадана, ко-
торый традиционно считается напря-
жённым периодом.

В рамках этой фазы ХАМАС может 
продолжить освобождение израиль-
ских заложников, а Израиль в ответ 
ускорил бы выпуск палестинских за-
ключённых, включая тех, кто отбыва-
ет длительные сроки. Также могли бы 
быть расширены гуманитарные меры 
поддержки Газы.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

EP
A 

| Т
АС

С

69% 
на выборах в Абхазии

составила явка

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

RE
UT

ER
S



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 17 февраля 2025

«Подвозим горючее на передовую  
в режиме секретности и маскировки»
Начальник управления департамента ресурсного обеспечения Минобороны РФ  
Владимир Демиров —  как опыт СВО изменил тактику снабжения войск топливом

Владимир Матвеев,  
Богдан Степовой

Д ля снабжения войск горючим на ли-
нии боевого соприкосновения нача-

ли использовать багги и бронированные 
заправщики на базе «Урала». Эта техни-
ка оборудуется средствами радиоэлек-
тронной борьбы, защищающими от атак 
БПЛА. О том, зачем на фронте нужны 
хранилища для бензина и дизтоплива 
из полимерных материалов, в интер-
вью «Известиям» рассказал начальник 
управления (ракетного топлива и горю-
чего) департамента ресурсного обеспе-
чения Минобороны РФ полковник Вла-
димир Демиров.

Владимир Иванович, в Афганистане, Чеч-
не и теперь на Украине бензовозы и базы 
ГСМ — приоритетные цели врага. Как 
происходит подвоз горючего?

Схема обеспечения войск горючим 
представляет собой многоступенча-
тую передачу топлива: от поставщи-
ка на защищённые склады, от складов 
в оперативный транспорт, от оператив-
ного транспорта в войсковой, от войско-
вого в подразделения. Объём горючего 
на каждом этапе рассредоточивает-
ся, а вместимость транспорта подвоза 
уменьшается вплоть до малогабарит-
ных высокопроходимых защищённых 
топливозаправщиков. Каждый день 
специалисты службы горючего проез-
жают сотни километров под неусыпным 
вниманием вражеской разведки, атака-
ми беспилотников, ударами артиллерии 
и высокоточного оружия.

Как появление дронов, кассетных бое-
припасов, дальнобойных ракет HIMARS 
и Storm Shаdow, ATACMS сказалось на ра-
боте войск ГСМ? 

Противник в попытках сдержать 
продвижение наших войск стремит-
ся активно воздействовать на объекты 
топливно-энергетического комплекса 
страны. В частности, на автомобильные 
топливозаправщики и полевые склады 
горючего. Конечно, это влияет на объём 
выполняемых задач воинскими частя-
ми и подразделениями службы горю-
чего. Он, соответственно, стал больше. 
Опыт также показал: целесообразнее 
использовать малотоннажные автомо-
бильные топливозаправщики для за-
правки вооружения и военной техни-
ки на переднем крае.

Какая техника появилась в ходе СВО 
у подразделений материально-техни-
ческого обеспечения (МТО)?

Опыт спецоперации продикто-
вал новые требования к транспорту 
подвоза. Бронированные топливоза-
правщики — залог сохранения жизни 
и здоровья личного состава. Поэтому 
в результате совместно с предприяти-
ями промышленности разработан но-
вый защищённый образец топливоза-
правщика — АТЗ-8 на базе автомобиля 
«Урал». Он способен выдержать прямой 
огонь стрелкового оружия, сберечь лю-
дей и топливо от осколков РСЗО.

Какие ещё машины для заправки исполь-
зуют?

Нашли широкое применение то-
пливозаправщики АТЗ-1,5-236022 вме-
стимостью 1,5 кубометра, способные 
скрытно и оперативно дозаправить 
до трёх единиц вооружения и техники. 
Данный образец положительно зареко-
мендовал себя благодаря манёвренно-
сти, малогабаритности и скрытности. 
Кроме того, подразделения обеспече-
ния используют багги. Там, где не про-
едет даже малогабаритный полутора-
кубовый заправщик, принимает вызов 
высокопроходимый багги с прицепом.

Дроны представляют большую пробле-
му для частей снабжения. Как вы с ними 
боретесь?

Автомобильные средства заправки 
и транспортирования горючего мы раз-
мещаем на безопасном удалении от ли-
нии боевого соприкосновения — вне зон 
досягаемости средств огневого пора-
жения противника. Непосредственно 
на передовой запасы горючего содер-
жатся в мелкой таре — для мобильно-
сти и безопасности. Горючее подвозится 

с соблюдением секретности и маскиров-
ки с использованием нетабельных тех-
нических средств. Мы также организуем 
взаимодействие со спецслужбами, обе-
спечивающими защиту, охрану и оборо-
ну подвоза горючего. А сами топливоза-
правщики переднего края оборудуем 
средствами обнаружения и радиоэлек-
тронной борьбы от воздействия БПЛА.

Как показали себя мобильные полевые 
склады топлива с полимерными резер-
вуарами? Чем они лучше металлических 
цистерн, используемых раньше?

Сегодня на полевых складах для на-
копления, приёма и выдачи горючего 
вой сками всё больше используются 
эластичные резервуары из полимер-
ных материалов. Их мобильность, спо-
собность к маневрированию запасами 
горючего без их демаскировки, а также 
простота в использовании уже доказали 
свою эффективность. Для работы с ними 
в составе бригад МТО созданы спецпо-
дразделения, оснащённые мобильны-
ми комплектами склада вместимостью 
1200 кубометров каждый. Личный со-
став полевых складов горючего особое 
внимание уделяет маскировке объектов 
склада, а также защите их от воздушно-
го нападения.

Применяются ли топливопроводы для 
доставки горючего в районы боевых дей-
ствий? 
Опыт СВО вновь доказал: применение 
трубопроводного транспорта наиболее 
эффективно для подачи горючего во-
йскам в труднодоступную местность, 
а также в условиях постоянного воз-
действия противника на другие виды 
транспорта. Трубопроводные подраз-
деления неоднократно применялись 
при подаче горючего войскам на пра-
вый берег реки Днепр, при подаче горю-
чего на полевые склады и аэродромы. 
Скрытность и манёвренность полевых 
трубопроводов позволили своевремен-
но поставлять войскам более 1 тыс. т то-
плива в сутки. 

Высокие поставки
Истребители пятого поколения Су-57 первым получит Алжир

Дмитрий Корнев,  
Юлия Леонова

Российские истребители пятого поко-
ления Су-57 будут поставляться в Ал-

жир, об этом объявило государственное 
телевидение этой африканской страны. 
Также оно сообщило, что алжирские пи-
лоты уже начали подготовку в России. 
Наши страны связывает давняя история 
военно-технического сотрудничества. 
О том, как советские и российские са-
молёты зарекомендовали себя в Афри-
ке и что дадут нашей промышленности 
поставки новейших «Сухих» за рубеж, — 
в материале «Известий».

Алжирское государственное теле-
видение объявило о том, что их ВВС 
до конца 2025 года получат первые са-
молёты Су-57, а также о том, что пи-
лоты уже проходят обучение в Рос-
сии. Для Алжира это крайне важный 
момент — именно советские, а позже 
и российские самолёты уже более по-
лувека составляют основу его воздуш-
ной мощи.

Торговля оружием позволяет нашей 
стране развиваться и продолжать ве-
сти дальнейшие разработки в этой сфе-
ре, рассказал «Известиям» заслужен-
ный лётчик-испытатель, Герой России 
Игорь Маликов.

— Сейчас мы поддерживаем кон-
такты с Северной Африкой, — отме-
тил он. — Страны этого региона и рань-
ше покупали нашу технику. Мы просто 
не прекращаем с ними сотрудничать. 
Су-57 только недавно получил боевое 
крещение. Но это один из самых пере-
довых самолётов в мире. У него много 
новых систем, в том числе и вооруже-
ния. В частности, его ракеты позволяют 
уничтожать цели на расстоянии, кото-
рое недоступно остальным существую-
щим импортным и отечественным ма-
шинам.

По словам эксперта, пока ещё слож-
но говорить про экспортные перспек-
тивы Су-57.

— Это тонкий политический вопрос, — 
отметил Игорь Маликов. — Например, 
раньше мы продавали оружие Финлян-
дии, но сейчас она в НАТО, и, конечно, 
мы туда не будем больше ничего пере-
давать. Но думаю, что страны, которые 
хорошо настроены по отношению к нам, 
будут иметь возможность купить его.

Африканская страна в последние два 
десятилетия получала из России самую 
современную военную технику. Напри-
мер, ракетные комплексы «Искандер-М» 
Алжир приобрёл первым из стран, кото-
рые сейчас состоят в неофициальном 
клубе обладателей экспортного вари-
анта этого вида вооружения.

Зенитные ракетные комплексы «Тор» 
и С-400 также прибыли в эту африкан-
скую страну раньше, чем в какую-ли-
бо другую. И на этом список не закан-
чивается.

Алжир также получил подводные 
лодки проекта 636М, которые являют-
ся носителями крылатых ракет Club-S — 
экспортного варианта ракет «Калибр».

На его вооружении стоят танки Т-90 
и другая российская новейшая военная 
техника. Эта страна остаётся традици-
онным партнёром СССР и России в об-
ласти военно-технического сотрудни-
чества и постоянным клиентом нашего 
оборонно-промышленного комплекса.

Армия Экономика и бизнес

A Кроме того, многие нелега-
лы указывают номера яко-

бы выданных их компаниям лицензий, 
а также размещают активные ссылки 
на страницу регулятора с этими раз-
решительными документами. Правда, 
при переходе человек попадает на ду-
бликаты сайтов иностранных регулято-
ров — поддельные страницы со сведе-
ниями из реестра выданных лицензий.

— У такого клона идентичное визу-
альное оформление и адрес, похожий 
на настоящий. Кроме того, при перехо-
де в любой из разделов липового сай-
та осуществляется переадресация 
на подлинный официальный портал 
регулятора, — уточнили в ЦБ.

Другая разновидность этой же схе-
мы — когда организаторы интернет-
проектов утверждают, что выступа-
ют партнёрами или посредниками 
легальных иностранных компаний. 
В качестве доказательства они дают 
на своих ресурсах ссылки, которые 
ведут на карточки легальных компа-
ний на сайтах зарубежных регистра-
торов юрлиц (аналоги наших ЕГРЮЛ 
и ЕГРИП). Но на самом деле никакой 
связи с реальной компанией нет, это 
просто мошенничество, подчеркну-
ли в Центробанке.

На демонстрации легальности 
и простоте инвестирования основана 
другая новая схема, которую выявил 
ЦБ. Лжеброкеры в Telegram-каналах 
начали предлагать услуги доверитель-
ного управления для последующего 
инвестирования на криптобирже. По-
тенциальному клиенту обещают, что, 

вложив деньги на срок от 24 часов 
до трёх-четырёх дней, он может по-
лучить прибыль от 50 почти до 400%.

И если раньше аналогичные пред-
ложения делались от лица авторитет-
ных инвесторов или блогеров, то сей-
час человека заманивают атрибутами 
легальности — заключением договора 
доверительного управления, а в пере-
писке представляются документы ад-
министратора — скан паспорта, свиде-
тельство о регистрации ИП.

— Причём в качестве регистрацион-
ных данных представляются ОГРНИП 
(регистрационный номер ИП) реально 
существующих лиц, виды деятельно-
сти которых по коду ОКВЭД связаны 
с деятельностью биржевых посред-
ников и/или денежным посредниче-
ством. Но для перевода денег пред-
ставляются реквизиты дропперской 
карты, — пояснили в Центробанке.
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Рекорд, но
В 2025 году безработица может вырасти впервые  
с начала десятилетия — что это значит для экономики  
и кому стоит бояться сокращений

A Безработица достигла дна 
в прошлом году — в даль-

нейшем ожидается охлаждение рынка 
труда вслед за ожидаемым замедлени-
ем экономики, считает руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. По её сло-
вам, этому способствует оптимизация 
бизнеса на фоне высокой ключевой 
(21% на февраль 2025-го) и роста нало-
говой нагрузки (сбор с прибыли увели-
чился до 25% в этом году).

К декабрю 2024-го финансовый 
результат компаний уже снизил-
ся на 15% год к году — у предприятий 
остаётся всё меньше возможностей на-
ращивать зарплаты и инвестировать 
в развитие, отметила эксперт.

О скором росте безработицы уже 
свидетельствуют отдельные призна-
ки: в службы занятости поступает всё 
меньшей вакансий, а в СМИ всё чаще 
появляется информация о сокраще-
ниях в крупных корпорациях, доба-
вила Ольга Беленькая. Так, например, 
ранее обнародовали письмо зампре-
да правления «Газпрома» Елены Илю-
хиной в адрес главы компании Алексея 
Миллера с предложением радикально 
сократить численность центрального 
аппарата компании с 4 тыс. до 2,5 тыс. 
человек. В компании тогда подтверди-
ли подлинность документа.

— Скорее всего, безработица будет 
расти, но медленно. Это будет связа-
но с развитием цифровизации и ав-
томатизации бизнес-процессов — на-
пример, в торговле, которая переходит 
в онлайн-формат. Кроме того, ряд ком-
паний замораживает или закрывает 
долгосрочные проекты из-за дорогих 
займов и снижения спроса, — объясни-
ла профессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Юлия Дол-
женкова.

Ещё один возможный фактор — 
шанс на высвобождение части трудо-
вых ресурсов, которые с начала СВО 
перетекли в вооружённые силы или 
на предприятия оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК), отметила 
Ольга Беленькая. В последнее время 
власти активно обсуждают урегули-
рование украинского кризиса. Если 
всё пойдёт по позитивному сценарию, 
то рабочих рук на рынке действитель-
но может стать больше.

Также в таких условиях не исключе-
ны дальнейшее привлечение мигран-
тов и возвращение части релокантов, 
добавил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

Острый дефицит кадров в послед-
ние годы спровоцировал рост зарплат-
ной конкуренции между предприяти-
ями — так называемую гонку зарплат. 
Из-за этого оклады поднимали зна-
чительно быстрее, чем повышалась 
производительность труда, отмети-

ла Ольга Беленькая. В итоге это приве-
ло к высокой инфляции и препятство-
вало росту производства.

В 2023 и 2024 годах реальные зар-
платы (с учётом инфляции) росли 
выше 8% ежегодно, однако, как ожи-
дают в ЦБ, в 2025-м показатель зна-
чительно замедлится — до 3,3%, писа-
ли «Известия». Но всё будет зависеть 
от конкретной отрасли: где конку-
ренция за рабочие руки выше — там 
и предлагать станут больше.

Скорее всего, без работы не оста-
нутся те, кто трудится в ОПК, произ-
водственном секторе, телекомму-
никационной сфере, в IT-компаниях, 
считает Юлия Долженкова из Финан-
сового университета. Другие сферы 
с минимальной безработицей сейчас — 
это кибербезопасность, медицина, об-
разование и строительство, отметила 
эксперт экономического факульте-

та РУДН Та-
тьяна Ушкац. 
Скорее все-
го, в ближайшие 
годы потребность 
в таких кадрах со-
хранится.

На февраль 
2025-го быстрее 
всего доходы 
растут у инже-
неров и эйча-
ров, а также 
у персонала 
транспортной 
и банковской 
отраслей, поде-
лились в SuperJob.

— Тем време-
нем в капиталоём-
ких секторах, таких 
как строительство 
и девелопмент, сокра-
щается количество но-
вых проектов — из-за это-
го могут снизиться темпы 
и найма, и роста зарплат. В то же 
время в сегментах народного потре-
бления (например, в пищевом про-
изводстве) спрос на сотрудников 
останется стабильным, — отметил 
управляющий директор «Авито Ра-
боты» Дмитрий Пучков.

Потребность в людях может сни-
жаться на предприятиях лёгкой про-

мышленности (сокращения могут 
быть, например, в производстве одеж-
ды и обуви), добавила Юлия Должен-
кова.

Всё больше снижается спрос 
на продавцов — по мере роста попу-
лярности онлайн-шопинга и авто-
матизации всех кассовых операций, 
добавила Татьяна Ушкац. Также в бу-
дущем за счёт развития беспилотных 
транспортных средств может снизить-
ся спрос на логистов и водителей, оце-
нила она. Ранее Минтруд спрогнози-
ровал наибольшее снижение спроса 
в ближайшие пять лет на госслужа-
щих и продавцов.

Естественным и оптимальным 
уровнем безработицы для экономи-
ки считается 3–5%, отметила Татьяна 
Ушкац. Такие показатели позволят 
стране расти без чрезмерного инфля-
ционного давления, пояснила она.

Впрочем, есть и скрытая безрабо-
тица — она включает тех, кто не сто-
ит на учёте на бирже труда, не име-
ет постоянной работы (фрилансеры), 
официально не трудоустроен, доба-
вила эксперт. Их доля растёт в период 
экономической турбулентности, ко-
гда компании стараются сохранить 
людей, переводя их на неполный гра-
фик или же сокращая нагрузку. 
По оценке Freedom Finance 
Global, скрытая безрабо-
тица в России достига-
ет 5–10%.

Чтобы не попасться на удоч-
ку нелегалов, в Центробан-
ке рекомендуют зайти на сайт 
иностранного регулятора са-
мостоятельно, а не по ссылке 
от мошенников. Тогда можно 
точно убедиться, есть компа-
ния в реестре или нет. Но, как 
напомнили в ЦБ, при возник-
новении проблем с зарубеж-
ной компанией надо будет об-
ращаться за защитой к тому 
регулятору, с лицензией кото-
рого она работает.
По закону о рынке ценных бумаг 
на территории РФ имеют право 
работать и предлагать финансо-
вые услуги российским граж-
данам только компании, у кото-
рых есть лицензия Банка России 
или они внесены в соответству-
ющие реестры регулятора.

Справка «Известий»

С инородным участием

Скорее всего, без 
работы не останутся 
те, кто трудится в ОПК, 
производственном 
секторе, телекоммуни-
кационной сфере,  
в IT-компаниях
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Затем администратор блокирует 
клиента и не выходит на связь. Офи
циальные брокеры, важно отметить, 
никогда не просят перевести деньги 
на карту физлица. Также профучаст
ники рынка ценных бумаг не имеют 
право гарантировать доходность.

Частные инвесторы могут доверить 
управление своими деньгами профес
сионалам, но все они должны иметь 
квалификацию и лицензию проф

участника рынка ценных бумаг, отме
тили в прессслужбе Ассоциации раз
вития финансовой грамотности (АРФГ).

— Безусловно, они могут реклами
ровать свои услуги, в том числе в ин
тернете. Но для заключения договоров 
существует предусмотренный зако
ном порядок: как минимум это простая 
письменная форма. На бумаге, с живы
ми подписями сторон либо в электрон
ном виде, но при условии, что документ 
со всеми его существенными условия
ми можно распечатать на бумаге и со
блюдены требования 63ФЗ «Об элек
тронной подписи», — пояснили в АРФГ.

Заключение договора в Telegram 
такой формой не является, уточни
ли там. Поэтому юридически владе
лец средств совершенно не защищён — 
ни финансовым, ни даже гражданским 
законодательством.

Схемы с криптовалютами вообще 
очень популярны, в том числе среди 
организаторов финансовых пирамид. 
Причём сейчас они снова начали выхо
дить в офлайн, что вызывает у людей 
больше доверия. Например, сообщи
ли «Известиям» в Центробанке, одна 
из компаний, которая на сайте рекла
мировала себя как иностранная крип
товалютная биржа, открыла в разных 
регионах страны несколько физиче
ских офисов.

— Её представители проводили кон
ференции, устраивали живые тренин
ги и консультации, где обучали и пер
вым шагам на этом рынке — начиная 
с открытия кошелька, и «основам соз

дания собственной команды инвесто
ров» для получения дополнительного 
реферального дохода. Мошенники уве
ряли, что скоро будут конкурировать 
с крупнейшими криптоплощадками, 
и учили зарабатывать с помощью ин
новационных торговых ботов, — рас
сказали в ЦБ.

Через несколько месяцев выплаты 
прекратились, сайт и социальные сети 
компании закрылись, а менеджеры пе
рестали выходить на связь.

Финансовых пирамид и пирами
дальных проектов много, говорит 
куратор проекта «Мошеловка» Алла 
Храпунова. Причём их структура ста
ла разнообразнее, поэтому многие 
пострадавшие жалуются, что одни 
и те же проекты закрываются, но через 
короткий промежуток времени появ
ляются на других ресурсах при сохра
нении того же содержания и бренда. 
Если сайтыоднодневки удаётся бы
стро блокировать, то сложные проек
ты существуют долгое время и вовле
кают в свои сети всё большее число 
жертв.

— Усложнение структуры требует 
изменения подходов как к их выявле
нию, так и к доказыванию того, что схе
ма соответствует признакам финансо
вых пирамид, — подчеркнула эксперт.

По её мнению, поиск решений — 
зона развития для всех участников 
процесса, в том числе и самих граж
дан, которым нужно более тщатель
но выбирать тех, кому они доверяют 
свои деньги.

События в сфере геополитики сейчас 
играют решающую роль в динамике 

российского рынка, а макростатистика 
отошла на второй план, заключили ана-
литики УК «Первая». На прошлой неделе 
благодаря разговору Путина с Трампом 
индекс Мосбиржи уже подскочил выше 
3200 пунктов, а доллар упал к 90 рублям.

Завершение украинского конфлик
та может привести к снятию части санк
ций, что даст мощную поддержку эконо
мике РФ. При дальнейшем улучшении 
ситуации акции крупнейших компаний 
способны показать заметный рост.

18 февраля «Софтлайн» представит 
финансовые показатели за четвёртый 
квартал и 12 месяцев 2024 года, сообщи
ли в «Газпромбанк Инвестициях». Это 
может повлиять на стоимость акций IT
компании.

19 февраля Росстат опубликует дан
ные по индексу цен производителей 
за январь, сообщили в «Цифра брокер». 
Динамика инфляции способна повли
ять на стоимость облигаций.

В четверг «Яндекс» представит фи
нансовые результаты за четвёртый 
квартал и весь 2024й, сообщили в «БКС 
Мир инвестиций». Помимо того фар
мацевтическая компания «Промомед» 
представит операционные результаты 
за прошлый год, добавили в «Финаме».

21 февраля угольная компания «Рас
падская» поделится отчётностью за вто
рое полугодие и 12 месяцев 2024го, уточ
нили в «БКС Мир инвестиций».

На фоне сохранения ключевой став
ки и жёсткого сигнала долговой рынок 
сохранит своё положение без улучше
ний, отметил аналитик «Газпромбанк 
Инвестиций» Андрей Стратичук. Ин
декс гособлигаций RGBI будет в преде
лах 104–108 пунктов.

Рубль на этой неделе будет торго
ваться по курсу 90–94 к доллару, 94–
98 к евро и 12,2–12,7 к юаню, прогнози
руют в «Финаме». Индекс Мосбиржи 
после активного роста на прошлой не
деле может консолидироваться в диа
пазоне 3200–3300 пунктов.

Экономика и бизнес

Дорожное продвижение
50% такси предлагают обязать иметь детские кресла

Наталья Башлыкова

Д ля 50% такси в России хотят ввести 
обязанность иметь детские кресла, 

а также ввести ограничения на увеличе-
ние тарифа. Такой законопроект в бли-
жайшее время будет внесён в Госдуму де-
путатами фракции ЛДПР. По их мнению, 
это повысит доступность извоза для се-
мей с детьми, а также значительно снизит 
цену. Ранее подобное поручение дал пре-
зидент России Владимир Путин. Предста-
вители бизнеса отнеслись к инициативе 
скептически, а вот эксперты считают, что 
реализовать её реально, но при дополни-
тельных финансовых вложениях.

50% такси в России предлагают обя
зать иметь детские кресла, а также вве
сти ограничения на увеличение тарифа, 
если у водителя есть такая опция. Зако
нопроект подготовлен к внесению в Гос
думу депутатами фракции ЛДПР во гла
ве с Леонидом Слуцким. С документом 
ознакомились «Известия». В нём огова
ривается, что он разработан в целях по
вышения доступности поездок на так
си для семей с детьми.

«Согласно данным Росстата, с начала 
2024 года стоимость перевозок в такси 
выросла сразу на 13,8%. Статистика Об
щественного совета по развитию такси, 
который объединяет перевозчиков бо
лее чем из 70 субъектов страны, говорит 
о том, что стоимость выросла в среднем 
на 30%. Особенно остро рост цен каса
ется детских тарифов, предусматри
вающих, что транспортные средства 
должны быть обеспечены детскими 
удерживающими устройствами», — го
ворится в пояснительной записке к за
конопроекту.

В ней также отмечается: вопросы 
определения размеров тарифов такси 
регламентируются законом «Об орга
низации перевозок пассажиров и бага
жа легковым такси в РФ». Им в том чис
ле установлено, что перевозчик обязан 
обеспечить дополнительные требова

ния к обслуживанию легковым такси 
семей с детьми. Однако, указывается 
в документе, в настоящее время, если 
пассажир указывает на необходимость 
наличия детского кресла, отмечается 
увеличение стоимости перевозок так
си до 50% от цены самой поездки.

Как считают депутаты, это приво
дит к снижению доступности услуг 
легкового такси, поскольку большая 
часть транспортных средств не обору
дована такими устройствами, и ухуд
шает положение родителей с детьми 
по сравнению с иными категориями 
пасса жиров.

В связи с этим в парламенте пред
лагают обязать перевозчиков такси 
обеспечить не менее 50% автомоби
лей такси детскими удерживающими 
устройствами, а также ввести ограни
чения на увеличение тарифа на пере
возку легковым такси более чем на 5% 
от его стоимости, в случае если пасса
жиру требуется наличие детского удер
живающего устройства, то есть чтобы 
цена на поездку у него не росла изза та
кой необходимости.

Ранее на проблему с доступностью 
такси обратил внимание президент Рос
сии. Он поручил правительству РФ со
вместно с исполнительными органами 
субъектов проработать установление 
льготной стоимости перевозок в такси 
для многодетных семей. Такое поруче
ние глава государства дал по итогам за
седания Госсовета в декабре, оно опуб
ликовано на сайте Кремля.

«Провести анализ и представить 
предложения по повышению качества 
и доступности перевозок в легковом 
такси семей с детьми, включая много
детные семьи, предусмотрев в том чис
ле наличие в транспортных компаниях 
парка автомобилей, оснащённых дет
скими удерживающими системами 
(устройствами), соответствующими 
весу и росту ребёнка, а также установ
ление льготной стоимости перевозок 

(тарифов) для многодетных семей», — го
ворилось в сообщении.

«Известия» направили запрос в каб
мин и Минтранс с просьбой прокоммен
тировать перспективы поддержки ини
циативы.

— К нам приходит множество жа
лоб от граждан с просьбой повлиять 
на ситуа цию с завышенной стоимостью 
на детские тарифы в такси. Люди возму
щены, что за поездку с ребёнком им при
ходится платить в полтора раза больше, 
чем в случае, когда такси вызывается для 
взрослых. Это абсурд. Хотим большие 
семьи, повышать демографию, но при 
этом условий нет. Попробуй съездить 
с ребёнком в поликлинику или развле
кательный центр, стоимость ужасает, — 
пояснил «Известиям» причину разра
ботки законопроекта Леонид Слуцкий.

Представители бизнеса отнеслись 
к инициативе скептически. Так, в сер
висе такси «Максим» заявили «Извести
ям», что она не может быть реализована.

— У нас не взимается дополнительная 
плата за перевозку детей. Для родите
лей это обычные по цене поездки. Ранее 
в рамках программы «Детская безопас
ность» сервис бесплатно предоставил 
3 тыс. детских автокресел лучшим во
дителямпартнёрам в 51 российском го
роде, в том числе в Москве. Однако доля 
заказов на поездки с детьми составляет 
менее 6% от общего объёма. Такси пред
назначено для перевозки в основном 
взрослых пассажиров. Если укомплек
товать больше автомобилей детскими 
автокреслами или набором из несколь
ких детских удерживающих устройств, 
будут жалобы, что не хватает места 
для пассажиров и багажа, — пояснили 
в прессслужбе компании.

Там также отметили: легковое так
си не способно решать сложные соци
альные задачи.

— Как юридический вид перевозок 
легковое такси вообще перестаёт су
ществовать в стране в силу требова
ний закона № 580. Более 95% перевозок 
за пределами Московской агломера
ции и СанктПетербурга выполняют 
частные водители на личных автомо
билях, в основном подработчики. А это 
не такси. Региональные минтрансы про
должают массово аннулировать разре
шения на деятельность легкового так
си изза отсутствия договоров ОСГОП. 
Применить требования по наличию 
детских автокресел банально некому, — 
подчеркнули в компании.
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Необходимо оценить качество 
и безопасность информации. 
Должны насторожить аноним
ность автора контента, невоз
можность проверить достовер
ность информации о компании/
проекте и организаторе, а так
же навязчивые положительные 
отзывы. Поищите дополнитель
ные отзывы на сторонних ре
сурсах.
Обратите внимание на форму
лировки в постах — гарантии 
доходности, нереальные выго
ды, обилие модных слов чаще 
всего прикрывают отсутствие 
реального бизнеса. А привле
чение взносов в крипте или че
рез перевод физическому лицу 
сразу выдаёт мошенническую 
схему.

Справка «Известий»
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Дистанция обслуживания
Связь для наноспутников поможет проследить за экологией Земли

Денис Гриценко

Российские инженеры разработали 
новую систему управления и связи 

для небольших спутников, которые ис-
пользуются для дистанционного зон-
дирования Земли, связи и других задач. 
Раньше для этого приходилось запу-
скать крупные аппараты весом в сот-
ни килограммов. Однако современные 
группировки формируются из миниа-
тюрных устройств — кубсатов, кото-
рым нужно компактное и энергоэф-
фективное бортовое оборудование. 
Отечественные разработчики смогли 
решить эту задачу. По словам экспертов, 
на околоземной орбите уже работает 
или вскоре появится множество спут-
ников нанокласса, на которые потре-
буется установить новую аппаратуру.

Специалисты МФТИ разработали си-
стему управления и связи для косми-
ческих аппаратов нанокласса, масса 
которых не превышает 10 кг. Их назы-
вают кубсатами. Из спутников такого 
размера будет состоять перспектив-
ная российская группировка для фун-
даментальных научных исследований 
околоземного космического простран-
ства, дистанционного зондирования 
Земли и связи. Она позволит решать 
самые разные задачи — от монито-
ринга лесных пожаров до отслежива-
ния перемещений больших масс рыбы 
в Мировом океане. Также разработ-
ка инженеров может использоваться 

в частных спутниковых группировках. 
Таких, как, например, автоматическая 
система идентификации морских судов.

До последнего времени для этих це-
лей использовались крупные аппара-
ты весом около 100 кг. Оборудование 
для них не подходит для современных 
миниатюрных спутников, поэтому воз-
никла необходимость в компактных 
и недорогих решениях меньшей массы. 
Кроме того, чтобы успеть передать ин-
формацию, пока космический аппарат 
летит над земной станцией связи, для 
разных задач необходимы разные ско-
рости передачи данных. Поэтому си-
стема должна включать оборудование 
с различными возможностями.

— Мы создаём специальное оборудо-
вание для связи с космическими аппа-
ратами, которое работает в трёх диапа-
зонах. Первый — УКВ. Он предназначен 
для экстренных ситуаций и позволяет 
нам связаться с аппаратом, в каком бы 
положении тот ни находился. При этом 
потребляется очень мало энергии. Вто-
рой режим — это S-диапазон, который 
используется для обычной связи. Здесь 
мы можем передавать и получать дан-
ные со скоростью несколько мегабитов 
в секунду. В этом случае аппарат должен 
быть направлен одной стороной к Зем-
ле. Это штатный режим работы для мно-
гих космических аппаратов, — рассказал 
один из авторов проекта, ведущий ин-
женер лаборатории прикладных нано-
технологий МФТИ Сергей Лаврентьев.

В этом режиме происходят обновле-
ние ПО бортовых систем и получение 
расширенной телеметрической инфор-
мации. А третий режим — X-диапазон — 
предназначен для передачи больших 
объёмов данных со скоростью 200–
300 Мбит/с, он является опциональным, 
пояснил Сергей Лаврентьев. Техноло-
гия модульная, в зависимости от назна-
чения космического аппарата возмож-
на установка аппаратуры в различных 
конфигурациях, отметил специалист.

Сейчас в России активно развивает-
ся рынок космических услуг, для предо-
ставления которых частные компании 

и государственные организации запу-
скают и используют кубсаты, расска-
зала «Известиям» заведующая лабора-
торией моделирования механических 
систем и процессов МФТИ Наталья За-
вьялова.

Водительский контроль
Торговля поддельными правами перебралась в Telegram

Антонина Матвеева, Сергей Настевич, 
Яна Штурма

Мошенники, предлагающие купить 
водительские права, стали активнее 

осваивать Telegram после массовых бло-
кировок сайтов с аналогичными услуга-
ми. К такому выводу пришли «Известия», 
изучив информацию в тематических ча-
тах и каналах мессенджера: в настоящее 
время там размещено более 1 тыс. объ-
явлений о продаже прав любой катего-
рии. Аферисты делают массовые рас-
сылки объявлений по чатам, особенно 
тем, где много мигрантов. Пользователям 
предлагают оформить права с внесени-
ем в базу данных ГАИ, а после получения 
оплаты исчезают или присылают фаль-
шивые документы. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты называют Telegram 
«розничным филиалом даркнета». Кто 
чаще становится жертвами продавцов 
поддельных прав и что рассказыва-
ют сами участники преступной схемы — 
в материале «Известий».

В Telegram за год стремительно вы-
росло количество предложений о про-
даже водительских прав мошенника-
ми. Одним из подтверждений этого стал 
почти двукратный рост количества бло-
кировок соответствующих Telegram-
каналов со стороны Роскомнадзора.

«На основании судебных реше-
ний и требований Генпрокурату-
ры в 2024 году был ограничен доступ 
к 268 каналам в Telegram с предложени-
ем купить поддельные документы, в том 
числе права. В 2023-м — 141», — сообщили 
«Известиям» в ведомстве.

Параллельно Роскомнадзор прово-
дил массовую блокировку сайтов, со-
держащих аналогичные мошенниче-
ские предложения. Было закрыто более 
26 тыс. ресурсов. Именно в этот период 
аферисты начали активнее осваивать 
мессенджер.

По состоянию на середину февра-
ля «Известия» насчитали в Telegram 
более тысячи объявлений, в которых 
предлагали оформить водительские 
удостоверения. Все их разместили в про-
шлом году — и они до сих пор экспони-
руются.

В объявлениях мошенники указы-
вают, что без проблем изготовят права 
любой категории с внесением данных 
водителя в базы Госавтоинспекции. «Из-
вестия» списались с представителями 
десяти каналов, предлагающих такие 
услуги. Все они сообщили, что «на экза-
мене в автошколе присутствовать не-
обязательно», при этом обещали пре-
доставить документ, подтверждающий 
сдачу, и все необходимые справки.

Для оформления прав мошенни-
ки просят прислать фотографии стра-
ниц паспорта и подпись на белом ли-
сте бумаги. Права обещают отправить 
в сроки от двух до четырёх дней. Глав-
ное — оплатить заказ. Цена такой услу-
ги — от 30 до 60 тыс. рублей. После по-
лучения оплаты аферисты перестают 
отвечать на сообщения заказчика или 
блокируют его.

В соцсетях есть группы по борьбе 
с мошенниками, предлагающими при-
обрести водительские права. В одной 
из них, убедились «Известия», публику-
ются скриншоты переписок пользовате-
лей, которых обманули именно таким 
образом. Число подписчиков — более 
2,5 тыс. человек.

Так, у одной из подписчиц через 
Telegram взяли предоплату 15 тыс. руб-
лей и попросили ожидать доставку, од-
нако документ не прислали. На все 
вопросы отвечали, что «уточняют ин-
формацию». Вернуть деньги женщине 
не удалось.

Ещё один пользователь заплатил 
8 тыс. рублей и отправил свои доку-
менты, после чего аферист потребовал 
у мужчины ещё 4 тыс., а в случае отка-
за угрожал занести его данные в некие 
«базы», чтобы в дальнейшем тот никогда 
не смог сдать на права. Также пользова-
тели группы пишут, что их обманывали 
аферисты, предлагающие скидку много-
детным родителям и участникам СВО.

Иногда аферисты присылают обе-
щанные права. Впрочем, фальшивые. 
В группах в Telegram мошенники демон-
стрируют примеры сделанных поддель-
ных удостоверений, а также публикуют 
«некачественные» примеры работ дру-
гих пользователей.

Чаще всего мошенники нацеле-
ны на определённые категории лю-
дей. В основном на выходцев из Сред-
ней Азии. В большинстве объявлений 
в Telegram отдельно прописано: авто-
мобильные права сделают гражданам 
Таджикистана, Туркмении, Азербайд-
жана и Киргизии.

«Известиям» удалось пообщать-
ся с источником, ранее задействован-
ным в мошеннической схеме в Telegram. 
По его словам, нелегальные мигранты 
часто пытаются устроиться водителями 
в такси и службы доставки. Они не раз-
бираются в процессе получения води-
тельских удостоверений, поэтому ста-
новятся лёгкой мишенью.

— Ищут группы, в которых общаются 
приезжие. Например, религиозные, но-
востные сообщества или чаты по поис-
ку работы. Затем делают рассылку или 
пишут тем, кто сам упоминает о сложно-
стях, возникших при получении прав, — 
добавил он. — Жертву просят прислать 

различные документы. Это помогает 
создать видимость работы. Цель — до-
биться оплаты. Из десяти обративших-
ся обмануть получается одного. В поли-
цию жертвы не идут, ведь сами пытались 
совершить противоправное действие.

Кроме мигрантов права у аферистов 
активно заказывают те, кто не может по-
лучить их законным путём. Чаще всего 
из-за медицинских диагнозов, напри-
мер аффективных, личностных и нерв-
ных расстройств, эпилепсии, добавляет 
автоэксперт Юлия Милославская.

По закону такие действия квалифи-
цируются как мошенничество. Преступ-
ников могут судить по административ-
ной статье, если сумма ущерба меньше 
2,5 тыс. рублей, в ином случае — это пре-
ступление. Ответственность за содеян-
ное усиливается, если украдены день-
ги в значительном, крупном или особо 
крупном размере, отметил ведущий 
юрист Европейской юридической служ-
бы Олег Черкасов.

Расчёт делается на то, что заказ-
чик незнаком с процедурой получе-
ния прав, которую невозможно осуще-
ствить в столь короткие сроки, считает 
Юлия Милославская.

— Ведь сейчас без присутствия на эк-
замене права не выдадут: процесс фик-
сируется на видеокамеру. Это касается 
как теоретического тестирования, так 
и проверки навыков вождения по горо-
ду. В дальнейшем записи остаются в ар-
хиве на случай проверок.

Для допуска к экзамену нужно со-
брать пакет документов — паспорт, ме-
дицинскую справку, свидетельство 
об окончании водительских курсов. Не-
совершеннолетние должны получить 
согласие родителей, заверенное нота-
риусом. Всё это небыстрый процесс, ре-
зюмировала эксперт.

Практика получения прав за взят-
ку тоже существует, но устроена ина-
че. Как рассказал «Известиям» источ-
ник, близкий к Госавтоинспекции, чаще 
всего незаконно получить удостовере-
ние помогают в автошколах, где уже на-
лажены связи с сотрудниками правоох-
ранительных органов.

— Будущему водителю упрощают 
сдачу экзамена. Теоретическая часть 
проходит на компьютере, выдающем 
положительный результат вне зависи-
мости от допущенных ошибок. Практи-
ческое вождение сдаётся с инспекто-
ром, который «не замечает» недочётов, 
а иногда и вовсе нажимает за сдающе-
го педали. Через него можно «приобре-
сти» медицинскую справку с необходи-
мыми печатями, — рассказал он.

Эту информацию подтвердила и вла-
делица сети столичных автошкол, с ко-
торой корреспондент «Известий» свя-
зался под видом желающего купить 
права после лишения. Объявление 
с предложением женщина оставила 
в Telegram. По её словам, экзамен сда-
ётся с первого раза — в этом якобы со-
действуют сотрудники силовых струк-
тур. Стоимость услуги 60 тыс. рублей.

— Я проверяю документы заказчика 
через МВД, также нужно заранее «от-
благодарить» ГАИ. На экзамен вы идё-
те со мной за руку, сдавать будете вме-
сте с учениками из моей школы. Оплата 
на карту мужа либо мне в руки, — сооб-
щила она.

Такие случаи периодически проис-
ходят. В августе 2024 года Октябрьский 
районный суд Санкт-Петербурга отпра-
вил под стражу замначальника ГАИ Ан-
дрея Орлова. Он решил незаконно под-
заработать на желающих сдать на права. 
По его плану во время экзамена сотруд-
ник ГАИ предоставлял кандидатам бо-
лее простые маршруты и давал подсказ-
ки. Желающих искал его знакомый. Сам 
сотрудник вины не признал, сообщи-
ли в объединённой пресс-службе судов 
Петербурга.

В ноябре СУ СК по Челябинской об-
ласти завершило расследование в от-
ношении бывшего сотрудника полиции 
за аналогичное преступление. Установ-
лено, что часть взяток обвиняемый по-
тратил на покупку автомобиля марки 
Lexus, на который был наложен арест. 
Также к ответственности был привле-
чён его коллега. В его работе выявлено 
девять фактов получения взяток. Дело 
также передано в суд.

Согласно Уголовному кодексу России, 
за подобные действия сотрудникам пра-
воохранительных органов грозит статья 
за получение взятки должностным ли-
цом (ст. 290 УК РФ). По ней могут лишить 
свободы на срок от трёх до восьми лет.

Ксения Набаткина, Иван Литомин, 
Сергей Настевич

Новый автомобиль практически не-
возможно приобрести без допол-

нительных услуг, зачастую навязанных, 
убедились «Известия» из общения с по-
купателями, продавцами и судебными 
юристами. Людей вынуждают покупать 
коврики, устанавливать сигнализацию, 
а также оформлять различные страхов-
ки и гарантии. В итоге машина может 
оказаться на 40–50% дороже, чем в из-
начальном ценнике. Дополнительные 
услуги приобретают около 90% покупа-
телей, подтвердили изданию представи-
тели автосалонов. В итоге многие позд-
нее пытаются оспорить условия сделки 
по покупке машины в судах — около 30% 
исков потребительской тематики касает-
ся именно навязанных дополнительных 
услуг. Как и сколько люди переплачива-
ют при покупке машины — в материале 
«Известий».

При покупке автомобиля в салоне пе-
реплата за различные дополнительные 
услуги может составить до половины 
стоимости машины, выяснили «Изве-
стия». Около 10% от цены приходится 
потратить на дополнительное обору-
дование и ещё до 40% — на различные 
страховки и гарантии помощи на доро-
ге, рассказали «Известиям» эксперты 
и автолюбители.

Около 90% покупателей приобре-
тают автомобили в автосалонах сети 
с допуслугами, такими как страхова-
ние, и другими, рассказали «Известиям» 
в салонах компании «Рольф». Клиентам 
там предлагают различные программы 
страхования, продлённую гарантию 
и программу помощи на дороге.

— Наибольшим спросом в наших са-
лонах пользуются продукты, связанные 
с защитой автомобиля, — отметила ди-
ректор департамента финансовых услуг 
компании «Рольф» Ольга Бойко. — Так-
же востребованы услуги помощи на до-
роге, страхование шин и дисков и про-
длённая гарантия.

В автомобильной группе «Авилон» 
рассказали, что только за прошлый год 
услугами страхования каско воспользо-
вались 89,8% покупателей, кредитны-
ми услугами — 58,7%, а трейд-ин — 56,1%.

Менеджеры автосалонов прямо за-
являют, что не заинтересованы в про-
даже машины без дополнительного 
оборудования, рассказал «Извести-
ям» автолюбитель Дмитрий из Перми. 
Он хотел приобрести машину в базовой 
комплектации, однако столкнулся с на-
вязыванием дополнительного оборудо-
вания на всех этапах покупки.

— Мне насчитали, что установка му-
зыки, сигнализации и прочее обойдёт-
ся в сумму около 100 тыс., для меня та-
кая сумма сверх стоимости автомобиля 
была неподъёмной, — пожаловался муж-
чина. — Я им сказал, что мне не хочется 
никаких магнитол, сигнализаций, пото-
му что у них в салоне это всё стоит втри-
дорога, а в другом месте можно устано-
вить дешевле. Но меня стали пугать, что 
в таком случае могу потерять гарантию.

Менеджер автосалона стал от-
крытым текстом жаловаться Дми-
трию, что так он ничего не заработает 
на сделке.

— В итоге я забрал машину совершен-
но «пустую», даже без ковриков, без за-
щиты картера двигателя (пластиковой 
накладки. — «Известия»). Мне сказали, 
что это всё надо приобретать дополни-
тельно. Оказывается, это всё не ставит-
ся на заводе, хотя мне кажется, что эти 
комплектующие должны входить в ком-
плект, но их снимают где-то в сервисе, — 
добавил он.

Опасения мужчины небеспочвен-
ны, подтвердил «Известиям» сотрудник 

одного из автосалонов. По его словам, 
автомобили к ним в салон поступают 
с ковриками и антикоррозийной обра-
боткой днища, но перед продажей это 
скрывают.

— Покупателю предлагают выпол-
нить услуги по обработке днища и ку-
пить коврики в салон, а после согласия 
выкатывают машину в таком же состоя-
нии, какой она приехала в салон, — по-
яснил он.

Без дополнительных услуг салоны 
делают наценку на машину около 25%. 
При этом купить автомобиль без кре-
дитования практически невозможно, 
отметил источник, цена за наличный 
расчёт будет намного выше. Приятных 
эмоций от покупки автомобиля в итоге 
не остаётся, заверил Дмитрий.

— Когда в салоне начинают навязчи-
во предлагать какое-то дополнительное 
оборудование, ставят покупателя в не-
удобное положение, если у него нет сра-
зу нужной суммы, — подчеркнул мужчи-
на. — Напирают, загоняют в угол, пугают. 
Создают конфликтную ситуацию, так 
что больше туда обращаться не хочется.

Обычно при покупке нового автомо-
биля клиенты тратят на допоборудова-
ние 5–7% его стоимости, пояснил осно-

ватель автомобильного маркетплейса 
FRESH Денис Мигаль.

— Для многих дилеров допоборудова-
ние по-прежнему остаётся единствен-
ным способом нарастить маржу, — рас-
сказал он.

По его словам, в этот процесс 
в последнее время стали вмешивать-
ся и производители автомобилей, счи-
тая, что дилеры слишком много зараба-
тывают на допуслугах. Они предлагают 

своим дистрибьюторам установку до-
полнительных функций, только согла-
сованных с автоконцерном.

— На мой взгляд, это неправильная 
позиция, так как в итоге такой подход 
негативно отразится на потребителе. 
Во-первых, он не сможет установить 
те функции, которые он хочет, и придёт-
ся выбирать из тех, что навязывает про-
изводитель. Во-вторых, допоборудова-
ние сделает для потребителя покупку 
дороже, — подчеркнул Денис Мигаль.

Из-за роста утилизационного сбора 
и ключевой ставки ЦБ автомобили и так 
прибавили в стоимости около 6%, что 
сказалось на продажах. Всё это может 
негативно отразиться на рентабельно-
сти дилеров и привести к их закрытию, 
прогнозирует он.

При покупке автомобиля в кредит 
россияне сталкиваются с навязывани-
ем большого количества ненужных га-
рантий и страховок, которые могут уве-
личить стоимость автомобиля на 40%, 
добавила судебный юрист Любава Тро-
фимова.

— Мой клиент пришёл в автосалон, 
захотел купить автомобиль в кредит. 
В итоге вместе с кредитом ему навяза-
ли страхование от потери работы, стра-
хование жизни, юридическую консуль-
тацию, как разруливать спор по ДТП. 
Также пятилетнюю гарантию помощи 
на дорогах, — пояснила она.

Когда мужчина понял, что его обма-
нули, автосалон отказался добровольно 
расторгать договор и возвращать день-
ги, покупателю пришлось идти в суд.

В аналогичной ситуации оказался 
и житель Москвы Артур. При покупке 
отечественного автомобиля с господ-
держкой в кредит для получения скид-
ки от салона в размере 50 тыс. рублей 
ему навязали дополнительные гаран-
тии и страховки более чем на 200 тыс.

— В итоге на выходе из салона не было 
радости от покупки машины, чувство-
вал себя обманутым. Ещё неделя ушла 
на то, чтобы изучить все эти бумажки 
и понять, что мне продали, по сути, воз-
дух, — отметил мужчина.
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Русский Хогвартс

Сергей Уваров

Музыковед

130 лет назад появилась знамени-
тая Гнесинка — одна из главных 

российских кузниц музыкальных ка-
дров. Что значит 15 февраля 1895 года 
для всех, кто когда-либо учился в заве-
дениях, носящих имя трёх сестер (Евге-
нии, Елены и Марии Гнесиных), пояснять 
не надо. Alma mater не забывают. Но зна-
чение этой даты выходит за рамки сугубо 
цехового: Гнесины наряду с основателя-
ми колледжа при консерватории стояли 
у истоков трёхступенчатой системы оте-
чественного музыкального образования, 
которой страна справедливо гордится 
по сей день. Юбилей — хороший повод 
задуматься, почему оно столь успешно, 
несмотря на все «турбулентности».

Раньше всего появилось Гнесин-
ское училище. Затем уже оно прирос-
ло вузом (поначалу называвшимся пе-
динститутом) и спецшколой. Сегодня 
Гнесинка — две структуры, частич-
но дублирующие друг друга: акаде-
мия, в которую входит колледж (быв-
шее училище), и школа-десятилетка 
(МССМШ), также имеющая статус 
среднего специального учебного за-
ведения. Таким образом, ребёнок, же-
лающий связать жизнь с музыкой, мо-
жет либо поступить в МССМШ, а после 
её окончания сразу попасть в вуз — на-
пример, академию или Московскую 
консерваторию, либо учиться в обыч-
ной общеобразовательной школе, па-
раллельно посещая музыкалку (школу 
искусств), и после девяти классов от-
правиться в колледж. А ещё через че-
тыре года в вуз — консерваторию, ака-
демию, институт искусств.

Первый путь — амбициозный и ри-
скованный. Это гарантирует попада-
ние с первых же шагов к лучшим пе-
дагогам по специальности, но выбор 
профессии для ребёнка будет факти-
чески предопределён. А если он, по-
взрослев, передумает? А если у него 
нет такого уж таланта к музыке? 
Обычные предметы вроде алгебры, 
физики, химии в спецшколах, конеч-
но, тоже преподают, но, понятное дело, 
по остаточному принципу.

Закономерно, что большинство по-
ступающих в музыкальные вузы идут 
по второму, более надёжному пути. 
Эта система называется трёхступен-
чатой, и её с полным правом можно на-
звать отечественным ноу-хау.

Здесь ещё важно заметить: хотя 
на ряд специальностей в топовые кол-
леджи и вузы (в том числе в Гнесинку) 
конкурс очень серьёзный, большин-
ство детей учатся бесплатно. Просто 
те, кто не поступил в главные заведе-
ния, идут в менее престижные. По-
лучается, что с пяти-шести лет, когда 
ребёнка отдают в музыкалку, и до 23 
лет, когда он оканчивает вуз (а раньше 
по трёхступенчатой системе это поч-
ти невозможно), государство учит его 
практически даром — разве что на на-
чальном звене требуется символиче-
ская плата.

Более того, образование это на всех 
этапах имеет мало общего с тем, к ко-
торому привыкли большинство лю-
дей. Здесь нет аудиторий по 100 чело-
век, как в университетах, или классов 
по 30, как в обычных школах. На груп-
повых занятиях — в среднем около де-
сятка учащихся. Но важнее специ-
альность, а там с каждым работают 
индивидуально, будь то пианист, во-
калист или даже музыковед-историк. 
Музыканты — штучный товар.

Что это значит? Без всяких ЕГЭ, ре-
петиторов и денежных вливаний ро-
дителей ребёнок из самого отдалённо-
го уголка страны, где есть музыкалка 
(а их, к счастью, в советское время по-
явилось немало), может поступить 

на бюджет в один из лучших вузов 
страны. Разумеется, при условии та-
ланта. Но ребёнок без сильных музы-
кальных наклонностей вряд ли в прин-
ципе захочет идти в училище после 
школы. Если же этот талант есть, его 
почти наверняка заметят и помогут 
(при условии должного трудолюбия) 
обзавестись соответствующими на-
выками, чтобы пойти дальше.

Да, несмотря на все усилия, не каж-
дый скрипач станет Ойстрахом 
и не каждый композитор — Шоста-
ковичем. Но если человек проходит 
весь этот путь до конца, он точно бу-
дет крепким профессионалом. Здесь 
почти не бывает случайных людей, со-
вершенно немыслимы купленные ди-
пломы, зачёты за взятки и «краденые» 
диссертации (аспирантуру, кстати, 
можно считать четвёртым звеном си-
стемы, но она нужна прежде всего для 
исследователей, а не для исполните-
лей).

И именно среднее звено — то самое 
училище (колледж) — зачастую ока-
зывается решающим в становлении 
музыканта. Большинство детей попа-
дают туда в 15–16 лет (после девято-
го класса обычной школы) и учатся че-
тыре года. Важнейший возраст для 
формирования как профессионально-
го фундамента, так и личности. Скажу 
на своём личном опыте: когда я под-
ростком поступил в Гнесинское учи-
лище (тогда оно ещё не было переи-
меновано и сохраняло независимость 
от академии), у меня было примерно 
такое же чувство, как у Гарри Поттера, 
оказавшегося в Хогвартсе. Контраст 
с общеобразовательной школой рази-
тельный. Тебя окружают увлечённые, 
интеллигентные дети (за четыре года 
я не видел ни одной драки), замеча-
тельные педагоги, которые разговари-
вают с учениками, как со взрослыми, 
но заботятся, как о детях... А ещё — дух 
творческой свободы во всём.

Возможно, в небольших провинци-
альных колледжах всё не столь радуж-
но, особенно если в этом городе нет 
музыкального вуза (если есть, то пе-
дагоги, как правило, работают и там 
и там, следовательно, уровень ока-
зывается выше). И проблем в этой си-
стеме тоже хватает — это и матери-
альные аспекты (особенно зарплаты 

педагогов колледжей), 
и зачастую совершен-
но формальное препо-
давание общеобразо-
вательных дисциплин, 
что стало особенно бо-
лезненным после вве-
дения ЕГЭ... Плюс ре-
гулярно возникают 
скандалы вокруг при-
зыва студентов-музы-
кантов в армию, потому 
что на время обучения 
законом полагается 
только одна отсрочка, 
и если мальчику на чет-
вёртом курсе училища 
исполняется 18–19 лет, 
то получается, что это 
право он уже вроде как 
израсходовал, хотя вуз 

ещё только впереди...
И всё же, несмотря на все сложно-

сти, система эта демонстрирует уди-
вительную устойчивость, а главное — 
результативность. Вспомните имена 
самых известных академических му-
зыкантов мира — и среди них обяза-
тельно окажутся воспитанники той 
самой советско-российской трёхсту-
пенчатой системы. В каком-то смыс-
ле она существует автономно: пока 
обычные школы и вузы эксперименти-
руют с разными подходами, образова-
тельными форматами и стандартами, 
появляются новые методы оценива-
ния (тот же ЕГЭ, тесты в электронном 
дневнике, заочные онлайн-олимпиа-
ды), музыканты учатся примерно так 
же, как учились 50, а то и 100 лет назад. 
Плохо ли это? Отнюдь.

Конечно, компьютеризация про-
никла и сюда, но исключительно 
в плане удобства получения каких-ли-
бо материалов, использования техни-
ческих средств плюс дистанционных 
занятий (при необходимости — как 
в эпоху пандемии). Суть же остаётся 
неизменной, как и базовый набор дис-
циплин. Флагманы образовательной 
системы — Московская и Пе-
тербургская консервато-
рии, ну и, безусловно, 
Гнесинская акаде-
мия. Однако без 
среднего звена — 
а это не только сто-
личные коллед-
жи и спецшколы, 
но и множество 
региональ-
ных заведений 

— туда просто 
некому было 
бы поступать. 
Потому-то очень 
хочется верить, что 
следующие 130 лет 
и Гнесинка, и вся си-
стема музыкально-
го образования тоже 
простоят — только ещё 
окрепнут.

МНЕНИЕ

Зоя Игумнова

«К расный шёлк» ещё не вышел в прокат, 
но продюсер Гоша Куценко уже думает 

о продолжении. Заслуженный артист России 
предложил номинанту на «Оскар» стать шпио-
ном. Мечтает, чтобы приключенческий детек-
тив увидели кинозрители в Китае. Гордится, что 
о совместном российско-китайском проекте го-
ворил президент РФ на саммите БРИКС в Каза-
ни. Ведь «Красный шёлк» — фильм о любви к Ро-
дине, о чести и мужестве. Об этом Гоша Куценко 
рассказал «Известиям» накануне всероссийской 
кинопремьеры.

«Красный шёлк» снимался в России и в Китае. 
Экшен-сцены сняты на крупнейшей киностудии 
мира — Hengdian World Studios. Что заинтересо-
вало китайскую сторону в вашем проекте?

Идея фильма принадлежит генеральному 
продюсеру Вадиму Быркину. Это малоизвест-
ная страница российско-китайской истории. 
В 1928 году китайские коммунисты из-за опас-
ной ситуации на своей родине вынуждены были 
проводить свой шестой съезд в Подмосковье. 
Это исторический факт. А мы придумали такую 
транссибирскую историю, детектив, как они 
с этими списками будущих делегатов едут через 
всю Россию в Москву. У них были враги — аген-
ты Гоминьдана, британские и японские шпио-
ны, приграничные банды хунхузов. Они пыта-
лись справиться с китайскими коммунистами, 
но мы все вместе против них боролись.

Детектив — забытый у нас жанр, и абсолют-
но незаслуженно, а особенно приключенческий 
детектив. В «Красном шёлке» снимались попу-
лярные российские и китайские актёры. Был 
кастинг. Китайская актриса Чжэн Ханьи учит-
ся в Санкт-Петербурге. А других мы пригласили 
из Китая, в том числе Ян Цзыхуа. Он в Китае по-
пулярен участием в сериале, похожем на нашу 
«Скорую помощь».

На Байкале мы снимали в прошлом году зи-
мой. Были серьёзные морозы, до минус 40. От-
сняли красивую зимнюю натуру, паровозы. По-
том построили большие павильоны в Москве, 
сделали семь вагонов и поставили их на рельсы. 
Вдоль вагонов были установлены плазменные 
экраны нашего партнёра XOVP. Когда поезд ехал, 
на них демонстрировали натуру, и была полная 
иллюзия, что состав движется, его потряхивает, 
а мимо пролетают леса, поля. Китайских продю-
серов впечатлили наши декорации. А потом съё-
мочная группа поехала к ним. На студии Hengdian 
World Studios построен Шанхай 1920–1930-х годов.

И это уже впечатлило вас?
Меня там не было. Мой герой остался в Рос-

сии. А ребята делились впечатлениями и отсня-
тым материалом. Там целый город! Тебе нужны 
1930-е годы — едешь в квартал налево. Нуж-
ны 1940-е — свернуть чуть раньше направо. Раз-
мах просто безумный.

Этот детектив вы снимали с той же компанией, 
что и «Балканский рубеж». Совпадение?

Нет. У нас отличная компания. Мы снимали 
во главе с Вадимом Быркиным и режиссёром Ан-
дреем Волгиным. Мы уже знали о граблях, кото-

рые разложены на пути, и искали новые (сме-
ётся). Старые успешно обходили. Как 

и в «Балканском рубеже» нас под-
держала госкорпорация «Ростех».

Из «Балканского рубежа» пе-
рекочевал и Милош Бикович. 

За что вы его цените?
Нас связывает нечто 

большее, чем просто пар-
тнёрство и дружба. «Бал-
канский рубеж» — слож-

ная картина, которая 
была создана совмест-

но с Сербией. Сцена-
рий писался пять 
лет. В какое-то вре-
мя к созданию 
п о д к л ю ч и л с я 
и Герой России 
Ю н ус-Б ек Е в-

куров. Он рассказал нам подноготную марш-
броска батальона ВДВ на аэропорт Слатина. 
Милошу Биковичу угрожали, но он сказал, что 
патриот своей страны и хочет, чтобы все знали 
правду о тех событиях в Югославии.

Теперь он патриот ещё и России. Милош Бикович 
получил российское гражданство.

Наш человек. В «Красном шёлке» он будет не-
повторим. У Милоша иной способ существова-
ния в кадре, нежели у наших актёров. Европей-
ский стиль.

Актёры в «Красном шёлке» сами выполняют боль-
шинство трюков. Некоторые режиссёры строго-
настрого запрещают своим артистам рисковать. 
Для этого есть каскадёры. У вас для трюковых 
съёмок не нашлось специалистов или артисты 
столь отважны?

Ну знаете, я сам очень много занимался трю-
ковым кино. Когда ты помоложе, готов пойти 
на какие угодно риски. Потому что, когда трюк 
делает каскадёр, это видно в кадре. В кино важ-
но, какую функцию выполняет твой герой и на-
сколько ты болеешь ролью. Когда в кадре моё 
лицо, потом вспышка, пролёт, склейка — и вот 
опять моё лицо, вставка всегда заметна.

Конечно, если артист находится в хорошей 
форме, режиссёру хочется, чтобы на экране была 
правда. И одним трюком ты получаешь серьёз-
ное доверие зрителя. Кино — это же иллюзия. 
А мы на два часа арендуем ваше внимание. И это 
нужно заслужить. Поэтому мы идём на такие ри-
ски — и актёры сами выполняют трюки. Прыжки 
на тросах, драки на крыше движущегося вагона. 
Это было опасно. Также на съёмках был задей-
ствован шикарный каскадёрский состав — как 
в России, так и в Китае.

Отважный Бикович на съёмках не раз трав-
мировался. Но съёмку по его настоянию не оста-
навливали.

А китайцы не отказывались от экстремальных 
съёмок?

Даже наоборот. Если для Чжэн Ханьи это 
было ново, у Хуан Хаонаня серьёзная спортив-
ная подготовка, то Ян Цзыхуа начал свой путь 
в кинематографе как каскадёр. Ну и мы предста-
вители бойцовского кинематографа (смеётся).

Мой последний бой с китайцем никак не кле-
ился. Он почему-то решил поберечь меня. Но ре-
жиссёр Андрей Волгин поставил задачу дей-
ствовать на все сто. Совсем неожиданным стало 
в фильме то, что в одной из сцен было решено 
сражаться не бутафорским, а настоящим холод-
ным оружием. Слава Богу, обошлось лишь не-
сколькими царапинами. Актёры серьёзно не по-
страдали.

После пандемии наши зрители сложно возвра-
щались в кинотеатры. Потом были санкции, уход 
иностранных компаний. А сейчас выяснилось, что 
на российское кино можно собрать полные залы. 
Как вы оцениваете свои перспективы в прокате?

Боюсь загадывать. Когда-то при других це-
нах на билеты в кинотеатры мы собрали около 
400 млн с «Балканским рубежом». Это была не-
плохая цифра, но мы претендовали на большее.

Очень важно, когда фильм выходит в прокат. 
Я вам скажу, это такая наука — роспись графика 
релизов в кинотеатрах. За даты идёт невероят-
ная борьба. У «Красного шёлка» сейчас серьёз-
нейший соперник в прокате.

«Пророк» с Юрой Борисовым.
Да. Которого я, кстати, тоже поддержал. Про-

читал стихи Александра Сергеевича для рекла-
мы фильма. На меня мои наехали: «Что ты дела-
ешь? Это же конкурент». Я говорю: «Спокойно. 
Мы, артисты, друг друга не подводим. Если 
надо, помогаем». Я связался с Юрой Борисовым, 
и мы с ним сейчас тоже делаем флешмоб.

Расскажите. Это будет флешмоб в поддержку 
«Красного шёлка»?

Да. У нас в фильме 12 персонажей, 12 подо-
зреваемых в шпионаже. Но есть и 13-й, супериз-
вестный актёр. И мы хотим, чтобы зритель поду-
мал, кто же стал 13-м шпионом. Мы уже мечтаем 
о следующей картине.

«“Красный шёлк” снят 
так красиво, что Гай Ричи 
просто облизнётся»
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Сибирские 
прогнозы
Фигуристка Аделия Петросян застолбила  
олимпийскую путёвку

Дмитрий Кузнецов 

Ч то-то поменялось в российском фи-
гурном королевстве: девушки в ус-

ловиях относительной определённости 
с олимпийским отбором почти в полном 
составе пали — кто по разу, кто по два. 
Парни в полноценной нервотрёпке по-
казали почти идеальные прокаты. Кого 
посылать на олимпийский отбор у жен-
щин и в других видах? О развязке финала 
Гран-при России в Красноярске — в ма-
териале «Известий».

Хлёстких цитат Этери Тутберидзе 
своим ученикам у бортика после про-
катов, попадающих в эфир «Первого ка-
нала», хватит уже на целый цитатник. 
Даже побольше, чем у товарища Мао. 
Аделии Петросян нужно было сильно 
постараться, чтобы не выиграть. Но на-
чала она с челленджа — решила сделать 
шесть прыжковых элементов, а не семь.

Вместо первого тройного акселя 
получился нулевой — Петросян даже 
не взмыла в воздух. Хотя затем под рёв 
трибун сделала два четверных, не допу-
стив развала. Тем не менее тренер после 
проката была грозна со своей 17-летней 
ученицей. Иные и раньше из «Хрусталь-
ного» уходили.

— После такого начала ты закончишь 
либо с программой, либо с тренером, — 
сказала Тутберидзе.

— Мы почти ушли, — добавил ещё 
один наставник Аделии Даниил Глей-
хенгауз.

При этом ещё до прокатов Горбачё-
вой и Муравьёвой стало понятно, что 

Петросян вы-

играет. 238 баллов не 250, но это снятие 
всех и так не существовавших вопросов 
об олимпийской заявке и четвёртая по-
беда подряд на крупном турнире сезона. 
Но будем считать, что методы Тутберид-
зе работали, работают и будут работать.

Гораздо жарче было в борьбе за се-
ребро. Анна Фролова показала зрелое 
женское катание и грацию — но с каска-
дами типа 3+2. Извечный вопрос, что 
круче: чистый прокат с облегчённым 
контентом или грязный с четверным? 

Решается он математикой и правила-
ми ISU, но это тоже слишком лёгкий от-
вет — как падения влияют на компонен-
ты? А как квады? Вопрос превращается 
из объективного в субъективный.

Но по крайней мере во время вы-
ступления Фроловой я видел аплоди-
рующих стоя. Её кошачий прокат под 
мюзикл Cats привёл к 221 баллу, а Гор-
бачёва свой прокат начала с двух паде-
ний на трёх прыжках. Но третий был 
четверным, простите за цифровой ка-
ламбур. Программа под Джеймса Бон-
да смотрится, образ интересный, трене-
ры Софья Федченко и Влада Данилина 

подпрыгивали и показывали хо-
реог рафи ю 

у бортика 
на себе. Об-
щими усили-
ями Алина 
перешаг-
нула че-
рез Фролову.

Но её главной соперницей была Му-
равьёва, выступавшая последней. Со-
фья сделала верный выбор — не стала 
заходить на тройной аксель и по-
ставила на чистоту выступления. 
Но есть нюанс — при таком под-
ходе нельзя было даже дать 
повода придраться. Подо-
печная Евгения Плющен-
ко дала его сразу каскадом 
двойной аксель + двойной 
тулуп, а потом и упала с од-
ного из тройных. Это была ка-
питуляция — если 18-летняя фи-
гуристка вообще рассчитывала 
на успех и Олимпиаду.

Теперь, боюсь, у Федерации фигур-
ного катания на коньках России нет вы-
бора, кроме Петросян и Горбачёвой. Но, 
кого из них каким номером ставить, во-
прос уже гораздо более тонкий, поли-
тический. Если не рулеточный.

У мужчин, как всегда в этом сезо-
не, было очень плотно. И теперь борьба 
за место в олимпийском отборе стано-
вится ещё более напряжённой.

Пётр Гуменник, 1-е место
В пятницу Пётр говорил, что его шан-

сы на Олимпиаду лишь один процент. 
Теперь позиция изменилась. «Как ми-
нимум до 6%, а максимум, следуя логи-
ке, до 100%. Как выбрать претенден-
та? Надо выбрать ряд критериев, дать 
им какой-то вес, потом умножить 

этот вес и суммировать бал-

Дмитрий Гарин

Н а прошедшей неделе представите-
ли российского тенниса не смогли 

взять титулы на турнирах в Дохе и Марсе-
ле. Ближе всех к заветной цели на супер-
турнире в Катаре подобрались Екатерина 
Александрова, Мирра Андреева и Диана 
Шнайдер (в парном разряде), а во Фран-
ции до 1/2 финала дошёл Даниил Мед-

ведев. Но там его остановил Ха-
мад Меджедович из Сербии, 
восходящая звезда миро-
вого тенниса. Подробнее 
о выступлении наших топов — 
в материале «Известий».

Александрова провела 
ещё одну блестящую неде-
лю после победы на турни-

ре WTA 500 в Линце. В первых 
двух встречах в Дохе россиянка 

обыграла двух чемпионок 
турниров «Большого 

шлема»: в 1/32 фина-
ла без потери сета 
(6:3, 7:5) расправи-
лась с британкой 
Эммой Радукану, 
а затем одержа-
ла волевую по-
беду (3:6, 6:3, 
7:6) над Ари-

ной Соболенко.
Пройдя пер-

ву ю ра ке т к у 
мира из Бело-
руссии, Екате-
рина в 1/8 фи-
нала вышла 
на Элизе Мер-
тенс, у ко-
торой выи-
грала в двух 
партиях (6:4, 
6:2), а за-
тем убра-
ла со сво-
его пути 
п я т у ю 
с е я н у ю 
Д же сс и-

ку Пегулу 
из США (4:6, 

6:1, 6:1). Екатерина вто-
рой раз в карьере выби-
ла на одном турнире двух 
соперниц из топ-5. 

В 1/2  финала Алек-
сандрову ждала ещё 
одна представительни-

ца США Аманда Анисимо-
ва. Букмекеры до старта 

встречи отдавали предпочтение росси-
янке, считая её фавориткой. Но закон-
чилось всё сенсационным результатом.

Матч начался для Екатерины очень 
неудачно. Она сразу же отдала свою по-
дачу, а затем проиграла ещё три гейма 
подряд. Конечно, при счёте 0:4 рассчи-
тывать на победу в этом сете было уже 
тяжело. Александрова навязала борьбу 
и даже сделала брейк, но этих усилий 
оказалось недостаточно: Анисимова 
была активнее на корте, меньше оши-
балась и одержала заслуженную победу.

Во второй партии россиянка так 
и не пришла в себя. Началось всё с 1:1, 
но затем Екатерина проиграла важный 
гейм на подаче Аманды: сначала упусти-
ла преимущество с 40:15, а после не ре-
ализовала ещё два брейк-пойнта. Это 
и был переломный момент в матче. Даль-
ше Анисимова уже не оставила никаких 
шансов и довела дело до 6:3, 6:3.

Дуэт Мирры и Дианы — молодой 
во всех смыслах. Они начали играть вме-
сте в августе прошлого года на Олимпи-
аде в Париже. Но за эти пять совместных 
турниров они уже в третий раз встреча-
ются с Эррани и Паолини. Началом про-
тивостояния стал финал летних Игр, где 
итальянки были сильнее на решающем 
тай-брейке — 2:6, 6:1, 10:7. Но россиянки 
взяли реванш во втором круге Открыто-
го чемпионата Австралии — 7:5, 7:5.

В Дохе Андреева и Шнайдер начина-
ли с тяжёлой победы над американка-
ми Алисией Крюгер и Джессикой Пегу-
лой, а потом пошли встречи с дуэтами, 
которые в прошлом году претендова-
ли на звание лучшей пары WTA. Снача-
ла были сверхуверенно обыграны пер-
вые номера посева канадки Габриэла 
Дабровски и Эрин Рутлифф. Тогда ка-
залось, что титул в Катаре после тако-
го наши обязаны забирать. В четверть-
финале Мирра и Диана спокойно взяли 
верх над москвичками Ириной Хромачё-
вой и Анной Данилиной, которая пред-
ставляет Казахстан. И вот встреча с ита-
льянками. Именно Жасмин и Сара взяли 
в 2024-м награду лучшей пары, оставив 
позади и канадок, и Хромачёву с Дани-
линой, и ещё три дуэта.

Одиночный турнир в Катаре для всех 
четырёх участниц полуфинального мат-
ча закончился довольно рано. Шнайдер 
остановилась в первом круге, Андреева — 
во втором, Паолини — в третьем, а Эрра-
ни вообще не попала в основную сетку, 
уступив в квалификации Веронике Ку-
дерметовой. Так что вся четвёрка была 
настроена на реализацию своих амби-
ций в парном турнире.

Явного фаворита выделить было 
сложно. Возможно, чуть больше шан-
сов отдавалось россиянкам. Девушки 
прибавляют с каждым турниром, выби-
ли главных фаворитов в Дохе, да и по-
следняя личная встреча с Сарой и Жас-
мин закончилась в их пользу. И первый 
сет остался за нашими девушками. У со-
перниц слабым звеном была Паолини, 
однако Эррани не давала команде раз-
валиться. У Сары за плечами большая 
карьера и опыт. В парном теннисе она 
по-прежнему играет восхитительно. 
А ведь ей 37 — столько, сколько полных 
лет в сумме Мирре и Диане!

Эррани начала отвоёвывать пре-
имущество у сетки. Её игра помогла 
итальянкам отыграть брейк в концовке 
первой партии. Вот только в следующем 
гейме ошибалась Паолини, и наши де-
вушки всё-таки оформили победу в сете.

Второй сет стартовал с брейка ита-
льянок. Но россиянок это не расстроило. 
В конце партии уже они повели с брей-
ком, и Диана пошла подавать на матч. 
Здесь неожиданно наши девушки ста-
ли допускать несвойственные для обеих 
ошибки по этому матчу: у Мирры разва-
лилась подача и пришла двойная, а Ди-
ана стала проваливаться в перехватах. 
Россиянки героически дожали сопер-
ниц до счёта 40:40, получив первый мат-
чбол, но в ответственный момент Шнай-
дер неудачно поставила ракетку.

Локомотивом у итальянок по-
прежнему была Эррани, которая сво-
ей игрой у сетки запугала Андрееву. 
Несколько раз за матч Сара пробивала 
в тело Мирры. Конечно, после всех этих 
случаев она извинялась, но осадок у рос-
сиянки явно остался. Андреева несколь-
ко раз не решалась на перехват, когда это 
было нужно, а когда всё-таки вступала 
в перестрелку у сетки, то била не слиш-
ком настойчиво и надёжно.

Тай-брейк второго сета наши девуш-
ки проиграли вчистую, хотя огрызну-
лись в конце. Возможно, это помогло со-
браться на самую напряжённую часть 
матча. Теннисистки обменивались ми-
ни-брейками, а при счёте 7:6 в пользу 
итальянок россиянки вроде бы оконча-
тельно перевернули всё в свою сторону. 

Алексей Фомин 

С борная России по футболу определилась с соперни-
ками на ближайшие месяцы. На прошедшей неделе 

было объявлено, что в марте подопечные Валерия Кар-
пина сыграют в Москве с Замбией. А в июне им предстоят 
домашняя встреча с Нигерией и выездная с Белоруссией. 

Все три команды находятся в топ-100 рейтинга ФИФА. 
Это существенный прогресс на фоне тех сборных, с кото-
рыми наши играли прошлой осенью. Вьетнам и Бруней 
в конце второй сотни, а Сирия замыкала первую. На де-
сять строчек сирийцев опережает Замбия — самая сла-
бая из команд, с которыми договорился РФС.

Замбийцы в рейтинге на 87-й строчке. Год назад 
команда не вышла из группы на Кубке африканских 
наций — в квартете с Конго, Танзанией и Марокко она 
не одержала ни одной победы. При этом ещё в 2012-м Зам-
бия выигрывала главный трофей своего континента. Ос-
новной звездой этой сборной считается нападающий Пат-
сон Дака из английского «Лестер Сити».

Главным тренером Замбии с 2022 года является из-
раильтянин Авраам Грант, известный широкому кру-
гу болельщиков по работе в английской премьер-лиге, 
где он в 2007–2011 годах возглавлял «Челси», «Портсмут» 
и «Вест Хэм Юнайтед». Именно под его руководством «Чел-
си» впервые в своей истории дошёл до финала Лиги чем-
пионов, который был сыгран в мае 2008-го в Москве. Тог-
да лондонский клуб лишь в серии пенальти (5:6) после 
ничьей 1:1 в основное и дополнительное время проиграл 
«Манчестер Юнайтед».

Матч с Замбией должен пройти в 20-х числах марта. 
Уже точно известно, что он будет сыгран в Москве. Пока 
не объявлено, на каком стадионе, но, по данным «Спорт-
Экспресса», в качестве приоритетного варианта РФС рас-
сматривает «ВТБ Арену».

— Понятно, что это далеко не тот соперник, о котором 
можно мечтать, но сейчас надо играть с теми, с кем можем, 
кто имеет желание и возможности встречаться с нами, — 
поделился мнением с «Известиями» почётный прези-
дент РФС Вячеслав Колосков. — Замбия не самая плохая 
команда Африки, которая точно сильнее Брунея и Вьет-
нама. Если она готова приехать к нам, надо пользоваться 
моментом и проверять свои силы на её фоне. 

Нигерийцы — лидеры африканского футбола. Пожалуй, 
только Камерун и Марокко могут поспорить с ними. Они 
первыми в истории добились большой победы за преде-
лами Чёрного континента — завоевали золото Олимпиа-
ды-1996 в Атланте. Подобное сумел повторить лишь Ка-
мерун в Сиднее в 2000-м.

Два года назад на последнем на данный момент Кубке 
африканских наций Нигерия выиграла серебряные ме-
дали. Её нападающий Адемола Лукман в прошлом году 
выиграл Лигу Европы в составе итальянской «Аталанты» 
и был признан лучшим игроком Африки.

В команде также есть чемпион Италии-2023 в соста-
ве «Наполи» Виктор Осимхен, нападающий сенсационно 
идущего третьим в чемпионате Англии «Ноттингем Фо-
рест» Тайво Авонийи, полузащитник «Лестера» Уилфред 
Ндиди и многие другие игроки, выступающие в топовых 
европейских чемпионатах.

В рейтинге ФИФА Нигерия на 44-й строчке. К слову, 
Россия сейчас на 32-м месте. И теперь она получила одно-

го из самых сильных соперников за последние три года. 
Пожалуй, за время отстранения от международных со-
ревнований сопоставимые по статусу спарринг-партнё-
ры были только в лице Ирана в марте 2023-го (1:1), Каме-
руна в октябре 2023-го (1:0) и Сербии в марте 2024 года 
(4:0). Матч с Нигерией запланирован на 6 июня.

— Здорово, что РФС смог договориться с таким со-
перником, — отметил в разговоре с «Известиями» 
бывший главный тренер сборной России Юрий Сё-
мин. — Нигерия традиционно является флагманом 
африканского футбола и периодически показы-
вает хорошие результаты на чемпионатах мира, 
а многие её игроки успешно выступают в луч-
ших европейских национальных чемпионатах 
за сильные клубы. Эта игра — одна из главных 
для России за время отстранения от междуна-
родных турниров. И она будет хорошей провер-
кой готовности наших ребят на случай, если 
их в ближайшие годы вернут в официальные 
соревнования. Вообще, список соперников 
на ближайшие месяцы выглядит убедитель-
но. Хочется только, чтобы Замбия и Ниге-
рия привезли основные составы. Тог-
да мы сможем максимально точно 
понять сильные и слабые сторо-
ны нынешней сборной России.

В отличие от российских 
клубных и сборных команд, 
их белорусские коллеги из-
бежали бана в феврале 
2022 года. Хотя остальные 
спортсмены страны от-
странены от международ-
ных соревнований в той 
же степени, что и россияне, 
футболисты из Белоруссии 
выступают в официальных 
турнирах.

С лета 2021 года бело-
русские клубы в еврокуб-
ках и сборная в Лиге наций 
УЕФА и отборочных турни-
рах чемпионатов мира и Ев-
ропы проводят домашние 
матчи на нейтральных по-
лях. Поэтому товарище-
ская встреча с Россией, 
состоявшаяся прошлым 
летом в Минске, стала 
для Белоруссии первой 
за три года междуна-
родной игрой на сво-
ей территории.

Полуфинальные титры
Александрова и Медведев не добрались до титулов

лы. Дополнительные прокаты? Я готов, 
всегда», — рассказал журналистам Пётр.

Марк Кондратюк, 2-е место:
«Я стараюсь не думать о допуске, 

но если вдруг получится так, что я поеду, 
думаю, это будет, как тогда, незабывае-
мо. Если в этот раз не сложится, то пла-
нирую кататься до 2030 года, будет ещё 
одна попытка. Я считаю себя участни-
ком гонки, мне не очень нравится эта 
формулировка, но в целом да, считаю».

Евгений Семененко, 3-е место
Не пришёл в микст-зону. Передал 

через пресс-атташе федерации Ольгу 
Ермолину свои слова: «Соревнования 
в Красноярске закончились. Я рад, что 
откатал две программы чисто».

Владислав Дикиджи, 4-е место:
«Как повлияет четвёртое место 

на ситуацию с отбором, понятия 
не имею. Хочу ли на Олимпиаду? Конеч-
но, хотелось бы, но не от меня зависит. 
Готов ли к дополнительным прокатам, 
если бы было возможно? Если можно 
было бы, я бы вышел. Я за Петруччо [Пе-
тра Гуменника] рад, он зверь. Я его по-

здравляю, тактика сработала. Я рад, 
что собрался на первую полови-

ну программы, хотелось бы от-
ругать себя за вторую. Много 

мыслей кидал себе в голову 
во время проката. Но пойдёт. 
Наверное, меня подбили про-

блемы с коньками. Недавно 
сломал крючок, Олег Ста-

ниславович сверлил 
дырку специально, 

была паника».
Дм итрий 
Алиев про-

водит не  
с а м ы й 

уд ач-

ный сезон и за олимпийскую путёв-
ку не борется, но говорит, что его под-
стёгивает допуск: «Если бы сейчас 
были открыты международные стар-
ты, то много чего изменилось бы и моё 
состояние пришло бы в норму, потому 
что сейчас мы соревнуемся с одними 
людьми, хочется почувствовать вкус 
этих стартов, но уровню наших ребят 
можно только позавидовать».

В других видах, которые закрыва-
ли программу финала Гран-при в вос-
кресенье, тоже случилось эпохальное. 
В частности, в парах впервые за три года 
кто-то разбил привычный топ-2 из Ми-
шиной/Галлямова и Бойковой/Козлов-
ского. Такого не происходило с Олимпи-
ады-2022. Да ещё как!

Набирающая силу пара Нины Мо-
зер Хабибуллина/Княжук с падени-
ем проиграла всего 12 баллов Миши-
ной/Галлямову. Бойкова и Козловский 
не избавились от ментальных про-
блем — причём теперь посыпался Дми-
трий. На вопрос о психологах оба от-
ветили скептично — мол, помочь себе 
ты можешь только сам. И почему теперь 
отправлять запасными надо пару Тут-
беридзе, а не Мозер?

В танцах всё получилось ожидае-
мо — вплоть до бронзы. Кагановская/
Некрасов с золотом, и опять же это заяв-
ка на молодой запас за Степановой/Бу-
киным, а вот в борьбе за бронзу случи-
лась драма. Невероятным образом упал 
Евгений Устенко, партнёр Екатерины 
Мироновой. Питерская пара лишилась 
бронзы — а её чудом взяли Щербакова/
Гончаров. В свою очередь, эти ребята 
настолько разуверились в интересно-
сти танцев, что взяли ранние билеты 
на самолёт, не рассчитывая на награж-
дение. А ещё бронзу и призовые впол-
не могли взять Леонтьева/Горелкин. 
Но партнёрше стало плохо из-за стол-
кновения с соперниками на разминке.

А вот кого отправят на Олимпиа-
ду, пока загадка. Гендиректор 

федерации Александр Коган 
на ходу рассказал, что долж-

на вернуться некая ин-
формация от ISU — тогда 

и будет оглашено ре-
шение.
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Не слабо
Чем интересны соперники сборной в первой половине 2025 года
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Вместо первого тройно-
го акселя получился ну-
левой — Петросян даже 
не взмыла в воздух. Хотя 
затем под рёв трибун 
сделала два четверных, 
не допустив развала

D
ub

re
ui

l C
or

in
ne

 | 
ТА

СС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru


	izv_1702_01
	izv_1702_02
	izv_1702_03
	izv_1702_04
	izv_1702_05
	izv_1702_06
	izv_1702_07
	izv_1702_08p

